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ВЫИГРАТЬ ВРЕМ Я- ВЫИГРАТЬ УРОЖАЙ!
Страда: день за днем
Очень тревожная обстановка складывается на полях 

области. По данным облсельхозуправления на 23 мая, 
сев зерновых и зернобобовых проведен всего на 10 про
центах посевной площади. Конечно, трудно сравнивать 
с прошлы.м годом, однако все-таки следует' напомнить, 
что отставание составляет 113.907 гектаров.

Погода погодой, но сетовать до бесконечности на нее 
нельзя: до 1 июня осталась всего неделя. Это уже 
меньше тех сроков, что отводятся в большинстве рабо
чих планов хозяйств на посевную. Выход, когда со всей 
остротой _встал вопрос о судьбе урожая, видится в од- 
ио.м: необходимо мобилизовать все силы и средства на 
ударную работу. На первое место при этом выдвигается 
сев яровых зерновых на семенных участках.

Сложившаяся на начало недели ситуация продолжает 
сохраняться. Заметную прибавку дали в последние 
дни шегарцы, в комплексе ведут работы кожевниковцы. 
В Ьакчарском районе 22 мая снова выпал снег, но зем
ледельцы продолжали оставаться в поле. Несмотря на 
все трудности, они рассчитывают в основном закончить 
«ев яровых зерновых к 1 июня.

В совхозе «Ко.мсо.молец» Асиновского района на втор
ник бригадой В. В, Марченко из Новокусковского отде
ления зеленкой первого срока было засеяно 100 гекта
ров. Как сказал директор хозяйства А. В. Корнев, пере
увлажненная зелгля не позволяет в полном объеме вес
ти^ посевную. Но люди сохраняют боевой настрой. В хо
зяйстве организована-двухсменная работа, которая поз
волит сократить записанный в рабочем плане срок по
севной на три дня.

Дел много, время уплотнилось — главное сейчас: вы
сочайшая организованность на каждом участке посев
ного комплекса.

К т о  в п е р е д и  
н а  с е в е  ?

Комиссия по социалисти
ческому соревнованию на 
весеннем севе, созданная в 
Кожевниковоком районе, 
подвела итоги социалисти
ческого соревнования за 
третью неделю мая среди 
бригад механизаторов.

Первое место с вруче
нием переходящего вымпе
ла, диплома райкома КПСС, 
райисполкома и райкома 
профсоюза рабочих сель
ского хозяйства завоевала 
бригада Н. И.. Редькина из 
совхоза им. XXI съезда 
КПСС, работающая по бри
гадному подряду. В ее 
честь поднят флаг трудовой 
с.тавы. Второе место при
суждено бригаде из совхоза 
-«Луч», возглавляемой А. Ф. 
Вентурой. Ей также вруча
ется диплом. На третьем 
месте — бригада В. Ф. 
Гельма из совхоза «Кожев- 
никовский».

В целом по району наи
более удачнЬ складываются 
.дела на севе гороха, кото
рый размещен уже более 
чем на 60 процентах посев
ной площади. Параллельно 
с севом зерновых и зерно
бобовых ведется боронова
ние озимой ржи, itoTopoe 
выполнено на половине по
севов. Механизаторы райо
на поставили перед собой 
.задачу завершить сев к 
1 июня.

М. ИВАНОВ.

Интервью 
в номер НИКАКИХ ОТСТУПЛЕНИЙ

Холодная погода, ыепре- 
кращающиеся дожди влия
ют на темпы полевых ра
бот. Как бы ни велико бы
ло стремление механизато
ров поскорее управиться с 
посевной, все-таки прихо
дится считаться с приро
дой, которая посылает од
но испытание за другим. 
Что же противопоставляют 
ей земледельцы? С таким 
вопросом наш корреспон
дент обратился к первому 
секретарю Кривошеинского 
райкома КПСС В. Д. Лари- 
кову:

— Прежде всего веру, 
что победа будет за ними. 
А это значит, никакой ра
стерянности и паники, ни
каких отступлений от ра
бочих планов. Все, что на
мечалось по ним, должно 
быть выполнено качествен
но —  в этом гарантия по
лучения высокого урожая.

В текущем году 64 про
цента зерновых культур 
Б районе будут выращивать
ся на подряде. 'Уже одно это 
вселяет уверенность в успех, 
пото.му что, где подряд, 
там доброе отношение к

земле. Конечно, погода пре
поднесла нынче немало 
трудностей. Дожди закры
ли доступ на многие поля. В 
результате на 22 мая сев 
в районе проведен только 
на 500 гектарах.

Сложность момента за
ставляет земледельцев ис
кать эффективные меры 
противостояния непого'Де. 
Во всех хозяйствах сейчас 
организовано дежурство 
механизаторов. Как только 
выдается «окно», посевные 
агрегаты сразу выходят в 
поле. Дружно ведется рабо
та в совхозе «Кривошеин- 
ский». В совхозе имени 
Свердлова работа организо
вана в две смены: с 5 ча
сов утра и с 14. Во вторую 
смену, как правило, садят
ся на тракторы опытнейшие 
механизаторы. Это хозяй
ство получило в прошло?^ 
году самый высокий в рай
оне урожай зерновых. Су
дя по отношению к делу, 
свердловчане не намерены 
сдавать позиций и ньшче.

В «Володинском» все ра
стениеводство переведено 
на бригадный подряд. В хо-
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Энергично взялись за де
ло механизаторы транс- 
Цортно-посевного отряда 
Спасо-Яйского отделения 
совхоза «Победа». Вот уже 
второй год они заключают 
договор на бригадный под
ряд, согласно которому вы
ращивают зерновые на 
900 гектарах. В прошлом 
году здесь получили на

круг по 18 центнеров зер
на. Нынче, как заверяет 
начальник отряда Яков 
.Егорович Бузик, они возь
мут не меньше. Гарантией 
это.му служат хорошо под
готовленная почва, добрые 
семена, высокое качество 
сева, хозяйский догляд. Не 
случайно, что по итогам 

районного соревнования на

весеннем комплексе этот 
отряд в числе лидеров.

Неплохо организована ра
бота в молодом совхозе 
«Дружба». Хозяйству всего 
год, но добрые перемены 
видны во всем, в том чис
ле на посевной. По пла
ну совхоз должен получить 
в этом году по 16 центче- 
ров зерна с гектара, но ме-

Дела геологические

« Начало ? Хорошее !»
Так оценил первые неде

ли навигации заместитель 
генерального директора
объединения «Томскнефте- 
газгеология» Алевтин Дмит
риевич Шелковников;

— Ясно, что запоздалая 
весна принесла свои труд
ности. В этом году почти на 
десять дней позже, чем 
обычно, отошли от томских 
причалов суда нашей ре- 
монтно - эксплуатационной 
базы. Но с первых же дней 
в работе было создано не
обходимое напряжение. Все 
участники навигации пони
мают трудность задачи: за 
несколько месяцев нужно 
доставить нефтегазоразве- 
дочньш экспедициям 125 
тысяч тонн различных гру
зов.

• Большинство судов мы от
правили на Пудино, пото.му 
что в Чузике уровень воды 
падает довольно быстро, 
■уже завезли бо.дее 700 тонн 
юрюче-смазочных материа
лов. В пути баржи, кото
рые скоро доставят в э̂ 'от

район 1,200 тонн оборудова
ния.

Успеем ли отправить туда 
все необходимое? С помо
щью флота Западно-Сибир
ского речного пароходства 
успеем. На Пудино осталось 
сделать еще один рейс.

600 тонн химических ре
агентов и бурового обору
дования отгрузили для Но
вого Васюгана, где базиру
ется Западная НГРЭ. Кста
ти, трубы в этом году для 
разведки Глуховской пло
щади решили забросить в 
самое верховье Васюгана. 
Это значительно об.дегчит 
работу экспедиции.

Вот-вот отойдут от том
ских причалов баржи с гру
зами для Каргасокской и 
Александровской НГРЭ.

Если говорить о труднос
тях... Их было немало еще 
в период подготовки к на
вигации. Суда у геологов, 
что греха таить, далеко не 
новые. Мы остро нуждаем
ся в помощи Самусьской и 
Моряковской РЭБ. До сих

пор сами латаем все «про
рехи»...

Во-вторых, нашу работу 
сдерживает очень слабое 
крановое хозяйство. Погру
зить тяжелое оборудование 
— целая проблема. Плаву
чий кран у томских прича
лов грузоподъемностью пять 
тонн в этом году отмечает 
своего рода юбилей — 13 
лёт.

Организационные неувяз
ки: медлят с отгрузкой го
рюче-смазочных материалов 
для обслуживания Васюган- 
ской и Западной НГРЭ 
авиаторы. Надеются на на
шу помощь? Как бы не 
пришлось речникам «ползти 
на брюхе» по Васюгану, 
чтобы доставить так необхо
димое всем топливо. Сейчас 
это можно сделать с гораз
до меньшими издержками.

Словом, трудностей хвата
ет. Как, впрочем, во всяком 
сложном деле. Думаю, что 
с ними мы справимся. Глав
ное — навигация набирает 
нужный темп™

ВЧЕРА
сотрудники проблемной ла
боратории электроники, ди
электриков и полупроводни
ков политехнического инс
титута, руководимые Ю. М. 
Анненковым, завершили 
разработку, технологической

зяистве созданы пять зве
ньев, которые заблаговре
менно решили все вопросы, 
связанные с выращиванием 
тех или иных культур. С 
первых дней сева с боль
шой отдачей трудятся ме
ханизаторы из звена Алек
сандра Георгардовича Шрей
дера. Пример добросовест
нейшего отношения к де
лу показывает сам звень
евой. Не отступают перед 
непогодой и другие безна
рядные звенья.

Расчеты показывают, что 
земледельцы района имеют 
все возможности для того, 
чтобы провести сев зерно
вых за 60 рабочих часов. 
Дело сейчас за тем, чтобы 
вырвать эти часы у непо
годы. Параллельно с севом 
в районе с 23 мая начина
ется, в соответствии с гра
фиком, перевод скота на 
летние площадки. Его мы 
намерены закончить до 
29 мая. Первое время кор
мление животных будет 
вестись по зимнему рацио
ну, чтобы избежать спада 
продуктивности скота.

Трудным испытанием ста
ла ' нынешняя весна для 
хлеборобов. Не дает развер
нуться механизаторам на 
полях. Хмурятся не только 
тучи, но и лица земледель
цев. Времени в обрез.

В совхозе «Родина* Том
ского района нынче 900 гек
таров земли, на которы'х 
предстоит посеять зерновые, 
отданы в полное распоряже
ние безнарядному звену 
А. Д. Лыгуты. В благопри
ятное время они посея.ли 
горохо-овсяную смесь на 
130 гектарах, а в эти дни 
караулят каждый погожий 
час на кромке поля и ведут 
настоящую борьбу с непо
годой.

Вес механизаторы, а это 
А. А. Лоретус, А. В. Солот- 
кин и звеньевой А. Д. Ды- 
гута, имеют огромный опыт 
работы, вверенная им тех
ника в отличном состоянии.

НА СНИМКЕ: механиза
торы А. В. Солоткин, А, Д. 
Лыгута, А. А. Лоретус.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

ханизаторы всс-таки рас
считывают взять больше.

Массовый сев яровых 
зерновых начался -почти во 
всех хозяйствах района. 
Наиболее высокие темпы и 
качество обеспечивают ме
ханизаторы совхозов имени 
50-летия СССР, «Октябрь», 
«Корниловский», «Заря» и 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко. В целом по району на 
22 мая яровой сев проведен 
на 2.383 гектарах.

В. БУЛГАКОВ.
Томский Район.

документации на новый ва
риант станции «Катюша» — 
компактного комплексного 
прибора, предназначенного 
для регистрации динамики 
естественного электромаг
нитного поля земных недр. 
Измерения этого поля с по
мощью станции позволяют 
судить о динамике ополз
ней и даже прогнозировать 
время землетрясений.

В экспериментальных ма
стерских ТПИ начато ее из
готовление.

Прибытие делегации
По приглашению ЦК 

КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР 23 мая в 
Москву с официальным 
дружественным визитом 
прибыла партийно-государ
ственная делегация Корей
ской Народно-Демократиче
ской Республики во главе с 
Генеральным секретаре.м ЦК- 
Трудовой партии Кореи, 
Президентом КНДР Ким Ир 
Сеном.

На вокзале делегацию, 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР Н. А. 
Тихонов, член Политбюро

ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, член Политбюро 
ЦК КПСС, министр обороны 
СССР Д. Ф. Устинов, канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 

^В. В. Кузнецов, секретарь 
ЦК КПСС К. В. Русаков, 
другие официальные лица.

С вокзала кортеж- авто
машин в сопровождении по
четного эскорта мотоцикли
стов направляется в Кремль.

В Кремле, на площади у 
Большого Кремлевского 
дворца, Ким Ир Сена, членов 
делегации тепло приветст
вовал Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР К. У. Чер
ненко.

На церемонии встречи в 
Кремле присутствовали то
варищи Н. А. Тихонов, М. С. 
Горбачев, А. А. Громыко, 
Д. Ф. Устинов, В. В. Кузне
цов. К. В. Русаков, Н. И. 
Рыжков, другие официаль
ные лица.

(ТАСС).

ПРАЗДНИК
Ф А Р М А К О Л О Г О В

Еще один филиал Института АМ Н СССР 
открылся вчера в областном центре.

...Здесь пока еще царит 
нерабочая тишина. Но в не
больших комнатах бывшего 
рабочего общежития, 1>екон- 
струированных под лабора
тории, уже установлено 
современное оборудование. 
Кто знает, может быть, вот 
этому электронному микро
скопу суждено открыть тай
ны лечебного действия еще 
не используемых медициной 
трав. Во всяком случае, спе
циалисты возлагают боль
шие надежды и на уникаль
ное оборудование, оснащен
ное компьютерной техникой, 
и на возможности сосредото
чить свои усилия на наибо
лее перспективных направ
лениях научных исследова
ний, которые открываются 
с вводом в строй нового фи
лиала Института фармако
логии АМН СССР.

Стремительно развивается 
академическая медицинская 
наука ,в Томске. Кажется, 
совсем недавно открылся 
ее первенец — филиал Все
союзного онкологического 
научного центра. И вот уже 
распахнулись двери пятого 
— Института фармакологии. 
Пять академических подраз
делений за пять лет — это 
.ди не успех?

— Формирование научного 
центра в Томске, — сказав 
первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников на 
торжественном собрании, со
стоявшемся по случаю от
крытия нового института, — 
это реальное воплощение в 
жизнь решений X X V  и 
XXVI (гьездов КПСС, поста
новления ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР «О даль
нейшем развитии медицин
ской науки в районах Сиби

ри и Дальнего Востока». Та
кое быстрое развитие — ре
зультат постоянного внима
ния ЦК КПСС, Советского 
правительства охране здо
ровья народа.

Научные медицинские уч
реждения, сказал далее 
Александр Григорьевич, дол
жны быть теми «дрож
жами», на которых надо 
поднимать практичещеое 
здравоохранение, успешно 
решать задачи по укрепле
нию здоровья народа, сфор
мулированные XXVI съездом 
партии, июньским (1983 г.) 
Пленумом ЦК КПСС, по
следующими постановления
ми партии и правительства.

Выбор Томска для органи
зации нового научного под
разделения не случаен. 
Здесь давно сложилась си
бирская школа фармаколо
гов, у истоков которой стоя
ли лауреат Государственной 
премии, заслуженный дея
тель науки, академик Н. В. 
Вершинин и успешно ра
ботающий ныне профессор 
А. С. Саратиков. Есть здесь 
и школа патофизиологов, ро
доначальниками которой яв
ляются известные патофи
зиологи академик А. Д. Ти- 
мсфеевский и академик 
Л. Ф. Ларионов, создавший 
крупное направление — хи
миотерапию злокачествен
ных опухолей. В Томске ра
ботает один из основателей 
клинической фармакологии 
— академик Д. Д. Яблоков.

Есть в нашем городе и 
серьезная научная база — 
фармацевтический и меди
ко-биологический факульте
ты, а также Институт химии 
нефти СО АН СССР, 
уникальный гербарий, бота

нический сад университета 
и, наконец, п1Й4изводствен- 
ная база — химико-фарма
цевтический завод.

Все это позволило Совету 
Министров СССР принять 
предложение Томского обко
ма КПСС и Академии меди
цинских наук об организа
ции филиала Института 
фармакологии. Государст
венный Комитет СССР по 
науке и технике определил 
основные научные направ
ления института. Это — изу
чение и создание новых ле
карственных препаратов ра
стительного и синтетическо
го происхождения для онко
логической, кардиологиче
ской и психоневрологиче
ской практики. Особое вни
мание будет уделяться поис
ку лекарств на основе дико
растущей флоры Сибири и 
Дальнего Востока.

Создание лечебного препа
рата — процесс сложный. 
Порой уходят годы и годы, 
пока лекарство не получит 
«добро» на клиническое, 
применение от Фармаколо
гического комитета Мин
здрава СССР. Но и на этом 
этапе исследования не за
вершаются — Поиск продол
жают клиницисты. Поэтому 
важно создать такие усло
вия, которые бы обеспечили 
комплексный подход в ис
следованиях. Многое делает
ся в этом плане. В Томске 
завершается строительство 
лабораторного корпуса об
щей площадью в 2.000 квад
ратных метров. Решается 
вопрос о строительстве кли
ники для эксперименталь
ных животных,’ изучается 
возможность создания при 
филиале клиники фитотера
пии.

Ученые уже сейчас дума
ют о том, как быстрее полу
чить отдачу от тех средств, 
которые вкладываются госу
дарством в организацию ин
ститута. Поэтому руководи
тели научного центра АМН 
СССР и медицинского и.ч- 
ститута приняли решение о 
создании учебно-научного 
производственного объедине
ния «Фармакология». В со
став объединения вошли и 
Томский химфармзавод, на 
базе которого организуются 
научно - исследовательская 
лаборатория и опытное про
изводство, а также клиники 
Сибирских филиалов АМН 
СССР. Здесь будут испыты
ваться, опробироваться и 
внедряться новые лекарст
венные препараты.

Для ускорения открытия 
филиала многое сделали 
коллективы института 
«Томскгражданпроект», объ
единения «Томскремстрой».

Создание еще одного ака
демического подразделения 
позволит добиться новых 
успехов в борьбе за здоро
вье. Об этом говорили на 
митинге и собрании, посвя
щенных открытию филиала, 
директор Томского научного 
центра АМН СССР, доктор 
медицинских наук А. И. По
тапов; директор Института 
фармакологии АМН СССР, 
академик А. В. Вальдман; 
заместитель председателя 
президиума СО АМН СССР, 
академик К. Р. Седов; рек
тор Томского мединститута, 
член-корреспондент » АМН 
СССР, профессор М. А. Мед
ведев; председатель Том
ского областного научного 
общества фармакологов, за
ведующий кафедрой фарма
кологии, профессор А. С. 
Саратиков; директор филиа
ла Института фармакологии . 
АМН СССР, член-корреспон
дент, профессор Е. Д. Гольд
берг. Управляющий трестом 
«Горремстрой», заслуженный 
строитель РСФСР А. И. Ру
денко вручил ученым сим
волический ключ от здания 
филиала.

...Медицинская академиче
ская наука делает новый 
шаг.

Л. МЕРЦАЛОБА,

' -
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Ра йо нно е  звено опыт,  с те пе нь  з ре ло с т и

в
Об экономическом поиске 

на селе сейчас говорят мно
го, пргичем суждения самые 
противоречивые.

— Ну, как, получается 
что-нибудь с РАНО? — за
дают вопрос скептики и са
ми отвечают;—Ничего по
лезного не выйдет. Как это 
можно объединить верти
каль с горизонталью? Двой
ное подчинение только вно
сит су.мятицу. Областные ве
домства остались, а их под
разделения в районах — 
под одну крышу. Каждое 
ведомство, как и раньше, 
станет гнуть свою линию.

Где много разговоров. а 
конкретного дела мало и 
нет творческого поиска, там 
не скоро дождешься поряд
ка. А вот в Асине от многих 
приходилось слышать:

—Стало интереснее рабо
тать после того, как возник
ло агропромышленное объ-, 
единение. Больше порядка, 
организованности. Партнеры 
совхозов серьезно задума
лись о- своей роли в выпол
нении Продовольственной, 
программы. Повысилась их 
заинтересованность* в конеч
ных результатах труда, и 
npeHtfle всего — в эффектив
ном использовании земли, 
техники, материальных фи
нансовых и трудовых ресур
сов.

А вот мнение самих- парт
неров.

В. Н. Кольцов, управля- 
юигий Сосновским объедине
нием «Сельхозтехника»;

— Партнеру тоже трудно. 
Не было точной увязки с 
райоельхозуправлением и 
совхозами. Не всегда зна.ди, 
что надо совхозам. Распри 
разъедали. Слово «парт
нер» -стало как бы на
рицательным.’ «Партнер» 
— .значит бракодел, об
дирала. печется толь
ко о своей выгоде. Слов нет, 
недостатков в нашей работе 
немало. Но ог^'льное охаива
ние оскорб.ляло коллективы, 
сказывалось н.а настроении 
работников. Л теперь мы 
знаем, где нужны наши си
лы, что и как делать. Связь 
стала деловой, конкретной, 
а не ради высказывания

ирает и

Зоя Васильевна Яковлева 
—оператор очистных фильт
ров станции подземного во
дозабора Томского управле
ния водопроводно - канали
зационного хозяйства. Pii- 
ботает она здесь с первого 
дня пуска. Безупречный ра
ботник — так характери
зуют ее в коллективе.

Фото Е. Лисицына.

НА П О Л Я Х — 

А Г И Т П О Е З Д
Каждый день на поля 

одного из хозяйств Кожев- 
никовскогр района отправ
ляется районный агитпо
езд. В его составе — агит- 
художественная бригада 
районного Дома культуры 
(здесь на период се
ва создано пять таких мо
бильных «подразделений 
искусства»), автолавка, кни
жный и аптечный киоски. В 
бригады и звенья, ведущие 
пахоту и сев, поезд прибы
вает до Начала рабочего 
дня или в обеденный пере
рыв. Короткая беседа по
литинформатора райкома 
партии о том, как идут де
ла в других хозяйствах и 
бригадах, о задачах сего
дняшнего дня, «летучий* 
концерт, как правило, те
матически связанный со 
страдой, — и вот уже снова 
гудят тракторы, а агитпоезд 
продолжает маршрут.

Агитпоезд уже побьшал в 
совхозах «Ювалинском», 
«Еловском», «Луч», «Заветы 
Левина», «Дубровский».

т .  в гаш ш ь

об—т. И мы у себя ежеднев
но проводим летучки Идет 
разбор за каждый день: кто, 
где и как работал, какие по
ступили замечания от совхо
зов. Хорошая работа полу
чает соответствующую оцен
ку. Любой простз'пок сразу 
же осуждается. И все1..,а яс
на программа на новый 
день. В этом проявляется 
полноправность РАПО. Но
вый орган управления про
явил себя с первых шагов. 
Только надо смелее действо
вать по линии объединения, 
смыкания разрозненных еще 
внутренних служб. Практи
ка показывает: нужны еди
ная инженерная, единая аг
рономическая слз'жбы. Па- 
ралл“.яБЧое их существова
ние в управлении сельского
.хозяйства й у ----хчеров
вносит разнобо'" л- и спе
циалисты испо -;1 не
эффективно.

Процесс бо.пее тесного объ
единения участников агро
промышленного комплекса 
сложен. Почти за двадп"ли- 
летний период сущее- '- 
ния различных слуясб, ко
торые стыковались с сель
скохозяйственными пред
приятиями, возникло мно
го психологических барь
еров, отрицательных на
слоений, отнюдь не способ- 
ствуюших дружной и пло- 
дотЕО-рной работе. Не 
вдруг все это исчезает. Не 
сразу возникнет у работни
ков различных ведомств ка
чественно новый тип мыш
ления.

Не только партнеры по
винны в нагромождении от
рицательных насЛоенйй. 
Д1ногие работники се.пьс’ко- 
хозяйственных органов и 
хозяйств часто становились 
в позу обиженных, копили 
отрицательные факты, что
бы громче покричать с три
буны о том, что партнеры 
вставляют палки в колеса. 
Прикрыва.ли этим и собст
венные провалы. Вместо то
го, чтобы строже KoHTjDOjm- 
ровать работу партнеров, 
предъявлять законные эко
номические санкции за пло
хо исполненное дело, неко

торые руководители хозяйств 
попустительствовали брако
делам, принимали к оплате 
«дутые» наряды.
■ — С первых же шагов,

, ■—рассказывает председатель 
' РАПО П. А. Артемов,—мы 
решили рассчистить старые 
завалы, оздоровить обстэ- 
новку, покончить с бесплод
ными пререканиями. Совет 
решил: за каждый случай 
бракодельства или фальши
вой работы строго наказы
вать виновных. В равную 
степень ответственности по
ставлены руководители хо
зяйств и специалисты. Те
перь не прощаются даже 
малейшие факты попусти- 
те.дьства бракоделам. При
нял плохую работу — сам 
за это в ответе. Не пота
кай, не будь беспринцип
ным. Ыера, безусловно, пра- 
вильна.ч. Иначе в «речевых» 
баталиях можно потопить 
любое дело. Регулятором 
взаимоотношений между 
союзниками по, объединению 
должны стать экономиче
ские санкции.

Переломить надобно так
же настроение «обособленче- 
ства». Этим недз’гом страда
ет значительная часть ра
ботников сельского хозяйст
ва. Дескать, мы моясем 
обойтись и без помощников. 
Сами будем ре.мойтиррвать 
технику (себе йегНевле), 
своими сила]\щ вести техни
ческое обслуживание, вно
сить минеральные удобре
ния и прочее. Практика уже 
показала, что из этого ниче
го путного не получается. ■ 
Сейчас в совхозах множест
во слоягных машин и аг
регатов как в полеводстве, 
так и в ягивотновоцстве. Где 
совхозу взять столько высо
коквалифицированных спе
циалистов, чтобы все это от
ладить? Целесообразно ли 
хозяйству создавать свою 
мини-мастбрскую для капи
тального ремонта машйн? 
Где взять оборудование для 
мелких Мастерских? В эпоху 
концентрации й специализа
ции, всемерного разделешгя 
труда тенденции обособле
ния приносят только вред. 
Но перело.мить йх запрета-

ороты
ми  ̂невозможно. Единствен
ный путь — улучшать каче
ство работы и снижать сто- 
и.мость всех услуг, предо
ставляемых хозяйствам 
смежниками. Это задача не 
только РАПО, а преяеде все
го—областных ведомств.

В рамках РАПО более 
конкретным стало планиро
вание основных работ. Со
вет РАПО не только рас
сматривает планы всех чле
нов объединения, но и вно
сит при необходимости кор
рективы. Вот, к примеру, 
как корректировался план 
работы на текущий год Аси- 
новского межрайонного объ
единения «Сельхозхимия». 
Раньше торфо-минеральные 
компосты вывозились в ос
новном Зимой и сбрасыва
лись кучами на поля. Агро- 
хими!сал1 это было выгодно: 
меньше затрат и больше мо
жно вывезти. А польза? Со
вет осудил эту практику, оп
ределил задание: все 100 ты
сяч тонн органики внести. 
Начиная с весны, путем раз
брасывания под запашку. 
Далее. Предприятия «Сель- 
хозхимии», имея общий 
план вывозки органики, не
редко направляли транспорт
ные. отряды в те хозяйства, 
которые ближе расположе
ны к торфяникам. А  отда
ленные годами ждали, ког
да настанет их черед. Те
перь плановая разбивка сде
лана по хозяйствам. Путь 
агрохимикам туда, где вы
годнее для них, закрыт.

Соответствующая поправ
ка внесена в план Соснов- 
ского межрайонного объеди
нения «Сельхозтехника*. 
Предложено увеличить ре
зерв запасных частей и уз- 
•пов на период полевых ра
бот. Здесь стремятся ввести 
порядок, о котором давно 
мечтают механизаторы; сло
малась какая-либо деталь, 
сообщение об этом идет че
рез диспетчерскую связь з 
обменный пункт, оттуда де
таль доставляется прямо в 
по.ле.

На совете рассмотрены и 
утверждены расценки на 
все виды услуг, цены на 
скот, корма, семена и т. п.

при обмене между хозяйст
вами. Гласность снимает 
кривотолки, исключает по
пытки неэквивалентного об
мена.

Усилился в рамках объе
динения контроль за вьшол- 
нением плана и взаимных 
поставок. Подробно были 
рассмотрены на совете ито
ги первого квартала. К на
рушителям плановой дис
циплины и договорных обя
зательств по поставкам 
предъявлены материальные 
претензий.

Как действует соотноше
ние 92 и 8 процентов? Кол
лективы обслужйвающих 
подразделений имеют право 
использовать 92 процента 
фонда зарплаты на выпол
ненный в совхозах объем 
работ, а 8 процентов полу
чат в конце года, по окон
чательному результату, если 
бригада или ферма совхоза, 
обслуживаемые партнерами, 
вьтолнят на 100 процентов 
план по продуктивности. Ес
ли этот показатель будет 
ниже 100 процентов, то вось
мипроцентная надбавка не 
начисляется. Хорошо стиму
лируется перевыполнение 
задания по бригаде, срерме, 
в целом по совхозу. При 
выполнении плана, скажем, 
на 105 процентов партнерам 
плата по окончательным ре
зультатам увеличивается до 
13 процентов. Невелик, ка
жется, на первый взгляд, 
«довесок» — 8—13 - процен
тов, но при хорошей работе 
выливаёТей в крупную сум
му. И коллективы заинтере- 
совайы, чтобы достичь луч
ших показателей по тем 
хозяйствам, которые ОНИ об
служивают. Премиальный 
фонд, имеющийся у парт
неров, тоже расходуется в 
зависимости от конечных 
результатов сельскохозяйст
венных предприятий. Если 
партнеры выполнили весь 
объем работ, но нет должной 
эсрфективности, то расходо
вать собственный премиаль
ный фонд они не имеют 
права.

Конечно, многое еще пред
стоит сделать д,лЛ совершен
ствования управления, сме
лее й настойчивее искать 
пути к искоренению шабло
на, формалй’з.ма, создавать 
творческую обстановку для 
всех служб, воспитывая 'гиб
кость, оперативность.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

Аеиновсннй район.

в ш

Г а з е т а  р а с с к а з а л а  о п е р е д о в о м  о п ы т е .  Ч т о  с д е л а н о ?

,,Работа  55-й ш к о л ы -
I «д л я  нас пример!

-Т А К О В О  ЕДИНОДУШ НОЕ МНЕНИЕ ПР ЕПО ДАВАТЕЛЬСКИХ КО ЛЛЕК ТИ В О В , В КОТОРЫХ 
ГОРЯЧО И З А И Н Т Е Р Е С О В А Н Н О  О Б С У Ж Д А Л И С Ь  С Т А Т Ь И  « К Р А С Н О Г О  З Н А М Е Н И »

Сегодня свои Д1ысли об 
опыте школы № 55 выска
зывают:

В. ПОПАДЕЙКИНА, 
директор ш к о л ы  
№ 18:

—, в. А. Сухомлинский пи
сал: «Я  глубоко убежден,
что процесс Воспитания вы
ражается в единстве духов
ной жизни воспитателя и 
воспитанников — в единстве 
идеалов, стремлений, инте
ресов, мыслей, пережива
ний». Мне кажется, что сло
ва выдающегося советского 
педагога можно в полной 
мере отнести к работе учи
телей средней школы № 35 
Томска, о которой написала 
газета.

В том и сила преподава
тельского коллектива, что он 
сумел и ребят, и шефов, и 
родителей, объединив, под
вигнуть на такое благородное 
дело, как воспитание идей
но закаленной, нравственной 
личности. Этот успех застав
ляет Всех нас не только по- 
новоМу взглянуть на свою 
работу, но и оценить силу 
ученического самоуправле
ния.

Именно этот Вопрос, как 
никакой другой, волнует 
учителей. Вот, например, в 
нашей школе. Хотя и непло
хо идут дела в совете дру
жины (несколько лет подряд 
она была правофланговой), 
много интересного в работе 
комитета ВЛКСМ (комсо
мольская организация заня
ла второе место в Киров
ском районе), а настоящего 
самоуправления пока нет. 
Может быть, потому, что 
мы не смогли поставить пе
ред ними четкие задачи в 
борьбе за сознательную дис
циплину. В будущем учеб
ном году намерены напря
женно работать над этой 
проблемой.

Надо быть справедливым: 
во многом ребята помогают 
учителям. Особенно в воен
но-патриотическом воспита

нии. Совершенно по-иному 
стало идти оно у нас, когда 
год назад открылся музей 
боевой славы Белоцерков
ского пехотного училища. 
Школьный музей только на
чал свою работу, Но уже 
пользуется большой любо
вью детей и взрослых. Он 
полностью создан на средст
ва, заработанные нашими 
учениками на предприятиях 
Томска. Наверное, впервые 
ребята увидели живое во
площение своего труда.

С открытием музея изме
нился характер уроков му
жества, линеек, пионерских 
сбо'ров. Теперь на каждом 
таком мероприятии бывают 
ветераны, жизнь которых 
вместила почти всю исто
рию Советского государства. 
Встреча с ними — для де
тей большой праздник, и в 
то нее время — ответствен
ный экзамен. Ведь ветераны 
не только рассказывают о 
себе, своих товарищах, ге
роических событиях войны. 
Своими беседами они за
ставляют школьников отве
тить на вопрос; «А  как я, 
сегодняшний пионер, комсо
молец, Живу ■ и собираюсь 
защищать то, что завоевано 
ценой миллионов жизней?».

И здесь мы можем твердо 
сказать: военно-спортивные
игры «Зарница», «Орленок», 
которые проходят по тради
ции у нас в марте, действи
тельно стали Школами .му
жества и патриотизма. Вот 
где проявляют себя вовсю 
наши старшеклассники! Они 
и судьи на этих играх, и 
главные их организаторы.

Соревнования «Снеашый 
снайпер», «Партизанские 
троНы», «Разведчики» — то
же их дело. Повышать воен
ное и спортивное мастерство 
помогает парням и районная 
игра «Кедр», В которой наша 
школа ежегодно принимает 
самое, активное участие.

В нашей школе, как и в 
55-й, в почете у выпускни
ков военные училища. До
бросовестно служат ребята и 
в рядах Советской Армии.

В. ПШЕНИЧКИНА, 
заместитель дирек
тора по учебно-вйс- 
питательной работе 
школы № 32:

—Два года назад Мы по
знакомились с Е. Г. Верст- 
киной на курсах переподго
товки в Новосибирске. 
Группа директоров и заву
чей Томска сразу выдели
лась из большого коллек
тива курсантов своей рабо
тоспособностью, дисциплини
рованностью, методической 
подготовленностью, творче
ским подходом’ к решению 
.Педагогических проблем, 
которые обсуждались на 
занятиях. Лидером в на
шей группе единодушно 
была пфйзнана Версткина, 
ее Мы и выбрали секрета
рем внеуставНой партийной 
организации.

Екатерина Гавриловна 
была инициатором во мно
гих делах на факультете. 
Несмотря на занятость, 
группа томичей больше 
других работала в библио
теках города, конспектиро
вала методические пособия, 
устраивала дискуссии с 
учеными Новосибирского 
пединститута. М томичи 
лучше всех защитили проб
лемные рефераты. А рабо
та Версткиной «Воспитание 
сознательной дисциплины» 
была рекомендована на об
щеинститутскую конферен
цию.

Общаясь с ней, я часто 
думала: какая твердость
характера, какая требова
тельность к себе и людям! 
И. узнавая Екатерину Гав
риловну ближе, завидовала 
тем, кто с ней работает; 
поняла, что этот директор 
не только спрашивает де
ло, но и умеет заботиться, 
всей душой переживать о 
тех. кто с ней рядом, у.ме- 
ет учить своих учителей.

Однажды довелось мне 
побывать на традиционном 
празднике школы № 55, 
где чествовали победителей 
социалистического соревно
вания — ребят и шефов — 
речников. Здесь были на
чальник речного порта, сек
ретари партийной и комсо
мольской организаций, ве
тераны труда. Радостный 
получился праздник! Сча
стливы были дети.

Смотрела я и невольно 
сравнивала наши отноше
ния с шефами. С годами 
они становятся глубже, со
держательнее, но предстоит 
еще их развивать и совер
шенствовать, как того тре
бует время.

Осенью нынетнего учеб
ного года пришла я снова 
к Екатерине Баариловне; 
готовилась к педсовету, ну
жна была ее пОмоШь. Бли
зко ■к сердцу приняла она 
мой заботы. И вот я изу
чаю протоколы педсоветов 
Эа несколько лет. Перед мо- 
и.ми глаза.ми предстали це
ленаправленность, последо-' 
вательность — четкая сис
тема решения сложных за
дач современной школы.

Сама я живу на Кашта
не и знаю о большом авто
ритете 55-й школы в мик
рорайоне. До позднего ве
чера светятся окна спор
тивного зала и ее неболь
шого, но уютного актового 
зала, где в субботние и 
воскресные дни, когда у 
молодежи особенно много 
свободного временуг. прохо
дят вечера, встречи с ин
тересными людь?.ш, сорев
нования.

Приятно отметить то, что 
здесь радушно всех встре
чают и охотно делятся 
опытой. Вот и наш кол
лектив высказал . желание 
посетить школу № 55, по
знакомиться. в частностт!, с 
ее учебными '«"би н тм и  
.Алмин1;страцу'1я 55-й дала 
согласие.

Вторые в республике
Коллектив объединения 

«Томскрыбпром» встречает 
профессиональный праздник 
День рыбака хорош!1ми по
казателями. Ему присвоено 
второе классное место в 
ресоубликаяеком еохщалис- 

еареввованю!. Пер«

вое классное место и пере
ходящее Красное знамя об 
кома ггросфсоюза — в обла
стном соревновании.

К 22 апреля объединени
ем бь:л выпояяея алая че
тырех месяцев m улову,

выработке рыбопродукции и 
консервов.

Весомый вклад внесли 
коллективы Александров
ского и Колпашевского ры
бокомбинатов, Каргасокско- 
го рыбозавода, Колнашев- 
ской судоверфи. Рыболовец
кая бригада В. Ф. Лоскуто
ва с Колпашевекмо рыбо

комбината по итогам 
первого квартала нынешне
го года награждена перехо
дящим вымпелом Минис
терства рыбного хозяйства 
РСФСР и ЦК профсоюза.

П. АРХИПОВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих пи
щевой промыдп ленное ти.

Александру Александровичу Крюкову, токарю пятого 
разряда УТТ Стрежевского управления буровых работ, 
доверемо большое ответственное дело. Он выполняет 
точные заказы Для цеха нестандартного оборудования. 
Работа требует от него больших знаний и умения. Имен- 

« Но это и отличает мастера, наставника молодежи А. А. 
Крюкова.

Фото Н. Леейикова,

П р о б л е м ы  р е с т а в р а ц и и

. . .  и Д Р У Г И Е  
ЙОДНЫЕ ИДТЕРИДЛЫ

ГРАНИТ, ТУФ — ВСЕГДА ЛИ ОБОСНОВАННО ИС- 
ПОЛЬ35ДОТСЯ ОНИ ТОМСКИМИ СТРОИТЕЛЯМИ?

Основные капитальные 
здания, определяющие лицо 
города, с фасадами из крас
ного кирпича и местным 
песчаником на цоколях, по
явились в ToMcite в начале 
ньунешпего века. Это пре
красное сочетание высоко 
оценено многиму! зо.дчими. 
Если праЕияьно эксплуати
ровать такие долга, их со
хранность обеспечена на 
многие десятилетия.

Но в«т беда: в последнее 
время 'их ’ стали «поднов
лять и украшать». Кайычгси 
Приходится применять по
тому, что эти-то косметиче
ские ремонты и заставляют 
трево:киться за судьбу мно
гих .зданий. Часто они дают 
обратный эффект. Сначала 
цоколи стали покрывать ма
сляными и другими краска
ми. Предпо.лагалбсь: водоне
проницаемая многос,лойная 
пленка защитит камни от 
разр(ушения. Но оказалось, 
что она замедляла испаре
ние влаги и потому отнюдь 
не способствовала долговеч
ности. Не изучив причины 
износа цоколей, их начали 
облицовывать керамической 
плиткой, что тоже не реши
ло проб.ле.му. В конце кон
цов решили прибегнуть к 
более «солидному» материа
лу — граниту.

Квадратный метр такой 
облицовки стоит более ста 
рублей. Но есть способы за
щиты от разрушения .зна
чительно дешевле. Напри
мер, простая гидроизоляция 
квадратного метра цоколя 
стоит около одного рубля. 
Дороговизна гранита сыгра- 
.ла сбою роковую роль, и 
применять стали именно его. 
Таким образом, появились 
цоколи Дворца бракосочета
ний, ателье «Березка», мага
зина «Искра», гостиницы 
«Сибноь»... Список можно 
было бы продолжить.

Десятки тысяч рублей, 
.дефицитный строительный 
материал, наконец, рабочее 
время можно бы использо
вать разумнее. Тот же гра
нит пригодился бь1 для бор
дюров; такие ограждения, в 
отличие от железобетонных, 
служат очень долго На цо
колях же гранит, прочней
ший материал, служит лишь 
ширмой, за которой идет 
процесс разрушения камНя 
капиллярной влагой.

По следам_н ^ и х
&ЫступИенйй

««Даже с о л ь -  

д е ф и ц и т »
Под таким названием в 

подборке «Почты «Красно
го знамени* 23 марта 1^4 
года опубликовано письмо 
жителей лёсНого поселка 
ПрохоркИйо А.лександров- 
ского ]зайона о плохом об
служивании лесозаготови
телей. Письмо обсуждалось 
на собрании жителей по
селка с участием председа- 
техя Новояхкояьского сель-

В последнее время том
ские строители увлеклись и 
другой дорогостоящей обли
цовкой — вулканическим 
туфом, хотя этот декоратив
ный камень предназначается 
в основном для отделки 
внутренних стен. Чем объяс- 
Ш:ть, что непрочным, не ис
пытанным в сибирских ус
ловиях материалом облице
вали производственный кор
пус на площади Кирова? 
Вероятно, тем, что никто не 
задумывался, сколько про
служит это «украшение», 
привезенное за тысячи ки
лометров.

Увлечение модными и до
рогостоящими материалами 
привело к тому, что совсем 
был забыт уже упоминав
шийся песчаник. Хотя при 
строительстве коларовской 
церкви, датированной 1799 
годом, уже применялся этот 
прекрасный по фактуре 
материал. Позднее его ис
пользовали и для отделки, и 
для несущих конструкций 
(здания ДоМа офицеров, гор
исполкома, художественного 
музея).

Мы вовсе не против при
менения гранита и других 
привозных камней. Есть и 
положительные Примеры их 
испо.Льзования. Например, 
гранитная лестница и под
порная, стенка в начале про
спекта Кирова. Они пре
красно сочетаются с фасада
ми зданий Политехнического 
института. Но ведь гораздо 
больше случаев, когда гра
нит, как на подпорной стен
ке на Кузнечном взвозе, в 
окружении зданий из желе
зобетона смотрится довольно 
странно.

Каждая архитектурная- 
эпоха имеет свою красоту. 
Следует более продуманно, 
более обоснованно подходить 
к выбору того или иного 
материала. Стремление к 
украшательству оборачи
вается не только потерями 
в денежном выражении. 
Ложйая красота накладыва
ет свой отпечаток на облик 
города, обладающего давни
ми традициями, которые мы 
обязаны сберечь.

М. ГАРИПОБ,
председатель обществен
ной инспекции ТоМского 

Отделения БООПиК.

ского Совета Ю. А. Пере- 
миТина, представителей Ок
тябрьского лесопункта Кар- 
гасокского лесопромышлен
ного комбината, отдела ра
бочего снабжения.

За допущенные недостат
ки в торговле заведующий 
базой Ы. М. Могутаев стро
го предупрежден. Решено 
завозить овощи с учетом 
спроса населения. Началь
нику орса КаргасокскЭго 
лесопроМЬинленного комби
ната Б. С. Зотову йрёДяо- 
жёно Ос®обода*ть от Эанй- 
маемой долЖноСгги продав
ца смешанного магазина 
за появление на рабочем 
месте в нетрезвом состоя
ний.

В. КОЛОМИЙЧЕНКО, 
зяме«»11теяь йаЩкИьак- 

*я «Т<техяееуреа».

Приходите 
на агитплощадиу

в микрорайоне подшипни
кового завода возобновила 
работу летняя агитплощад- 
ка. К этому событию был 
приурочен специальный вы
пуск радиогазеты о вкладе 
томичей и, в частности, ра
ботников завода в побе^ 
над фашистской Германией. 
Торжественно прозвучали 
имена ветеранов, продолжа
ющих трудиться в завод
ском коллективе и принима
ющих активное участие в 
общественной работе, воспи
тании молодежи.

С интересной программой 
перед жителями микрорайо
на выступил коллектив ху
дожественной самодеятель
ности Дворца культуры.

Утвержден план ■ работы 
агитплощадки на весь лет
ний период. Подшипников- 
цы встретятся с медиками, 
юристами, педагогами, с ру
ководителями завола.

Т. ПРОЦЮК.
Увертюра
нефтяной

навигации
НавИгация-84 пришла в 

столицу нефтяников — 
Стрежевой, Здесь разгрузи
лись первые баржи с труба
ми, металлом, яселезобето- 
ном и другими грузами, ос
тро необходимыми промыс
ловикам. Уже разгружено 
одиннадцать барж на ^засю- 
ганских базах, завезены 
оперативные грузы в район 
Пудина. По ЧижЕпке суда.ми 
ремонтНо - .эксплуатационной 
базы флота «То.мскнефти» 
доставлены грузы для неф
тяников Лугинецкого место
рождения.

С каждым днем нарастает 
поток нефтяных грузов, иду
щих на север. Их из Томска 
уже отправлено больше 
тридцати Т1,гсяч тонн.

Б. АНАТОЛИИ.

Сойдут 
СО стапелей 

суда
Работники мостоотряда 

Л"» 101 Минтрансстроя нача
ли в Самуськах забивку 
свай под фундамент нового 
цеха судоремонтно-судо
строительного завода. Всего 
таких свай нужно забить 
четыре тысячи.

Здесь строительно-мон
тажный поезд № 785 «Толлск- 
трансстроя» (.мостоотряд — « 
субподрядчик) сооруягает 
большой шестипро.пётный. 
цех, в котором будут стро
иться баржи для малых рек 
нашего севера — Чузика, 
Васюгана и других. Преду- 
с.мотрён сплошной техноло
гический поток — от заго
товки . лгеталлического ли
ста до стапеля, с которого 
на воду сойдет новое судно. 
Одновременно сооружаются 
ясилой поселок для строите
лей и будущих эксплуатаци
онников, котельная и другие 
слуясбы. Цех будет оснащен 
современным финским обо
рудованием.

То.лько в этом году на 
строительстве будет освоено 
три миллиона рублей.

В. ЕФИМОВ.
В арсенал 

хозяйке
Больше тысячи томичек 

ун е̂ стали в этом году обла
дателями нового кухонного 
прибора .— электровафель
ницы. Раньше они в Томске 
не выпускались. Работники 
производственного объедине
ния «Сибэлектромотор» ре
шили восполнить этот про
бел. Взяв за основу вафель
ницу, выпускающуюся 8 
Прибалтике, они несколько 
модернизировали серийный 
образец и наладили выпуск 
этого прибора во втором це
хе предприятия.

Новая продукция поль
зуется большим спросом. 
Производство ее можно бы
ло бы значительно увели
чить, но сдерживают ТЭНы 
— теплоэпектронагреватель- 
ные элементы: в Томёке иХ 
не производят. Как только 
будет положительно решен 
вопрос о регулярных коопе
рированных поставках, вы
пуск вафельниц увеличится.

*  Ф. ГОРИН.
Как готовить 

учителя*
Актуальным проблемам 

подготовки преподавателей 
для средней школы посвя
щена только что выпущен
ная в издательстве универ
ситета монография доцента 
физнко - математического 
факультета 3. И. Шварцма
на «Подготовка учителей 
математики в университе
те». В исследовании учено
го обобщен многолетний 
опыт факультета. Автор 
предлагает эффективные 
методы воспитания у сту
дентов - ̂ математиков инте
реса к учительской про- 
фессНи, методНк^г устайо^ ’ 
леяия тесных конта1Ст<ув 
между вузом, школами й 
органами народного обраЗб- 
вания.

Эффективность вьтводбй 
автора подтверждена мвр- 
голетией прамйкой.

Н. ЕГОРОВА,
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БЫТЬ ЛИ ТОМИ 
Т О М С К Е

На апрельском (1994 г.) Пленуме ЦК партии отмеча
лось, чго повышенпс роли Советов в хозяйственном, 
культурном стро11тельстве — это заслон ведомственно
сти, по нередко отрасли все еще пытаются обойти мест
ные органы, преследуя собственные выгоды и Цели. «Да 
и сами Сойеты, — подчеркнул Генеральный секретарь 
ЦК КПСС тогарищ К. У. Черненко, — отнюдь, не всегда 
проявляют Яолзгеную настойчивость в использовании сво
их прав». В резз'льтате страдает сопиально-зконоииче- 
скос развитие территорий, нтр.ушаютея нормы охраны 
природы. К Чему прнгодпт компромиссы .за счет эколо
гии, два года назад рассказали в «Известиях* ученые 
(«Известия», 1982 г., ,Vo 125'126). Их письмо «Быть ли 
Томи в Томске!» вызвало многочоеленпые отклики. Но 
заинтерссойаипые организации — Министерство речного 
флота, Госстрой, ГоспТэ.п республики — Мало что сдела
ли в отчет на крптпч"скос выстз'пленис газеты. Тем вре
менем судьба Томи крайне ооостри.лась. Еще один ком
промисс — и река превратится а траншею для прохода 
судов.

ОЛЬШИЕ окна зала 
заседаний облисполко
ма выходят на Томь. 

Вид сверху не очень-то ра
дует. За новой красивой 
набережной — Рзирокая по
лоса тальника. Река отошла 
от бетонной стенки, укры
лась кустами. Давно в про
шлом неудержимые, с пу
шечной канонадой ледоходы, 
разливы по пойменным лу
гам. Летом река совсем об
сыхает, вспз'хпет грябными 
остгозками. косами. Течение 
ее почти останавливается. 
Оосо-’.-та и набережная, и во
дозаборы, разрушаются ин- 
ж)'н''Рные сооружения.

Собравшиеся в зале засе
даний хорошо помнят То.мь 
иной — сильной, напористо 
бвюшей крепкой волной. 
Так совпало, не.пегкий раз
говор о ТоМи словно идет в 
ее присутствии. Начальник 
Западно-Сибирского паро- 
ХО.ДСТВВ ti. Филатов, дирек
тор института «Сибгипро- 
речтранс» Б. Разгулии, глав
ный инженер проекта 
Б. Обидин привезли с coooii 
успокоительные схемы и по
яснения к ним. Ничего, мол, 
страшного не ожидается. 
Надо браТь гравий та.м, где 
он сегодня СШе доступен, и, 
быстрее пробивать взрывами 
траншею к новым залежам. 
Ссылки в основном не на 

? расчеты, выводы гидрологии 
— на потребности в строи
тельных Материалах.

На стене — схема и гра
фики. За окнами — поте; 
рЯЕшая себя Томь. За два 
десятилетия из ее русла взя
то более 60 Миллионов кубо- 
.метров Песчано-гравийной 
смеси. Уровень воды сни
зился более чем на два мет
ра.

— И эту реальность сло
ва .ми не опровергнешь — 
оРять скоропалительность, 
временные варианты, — не 
выдерживает заведующий 
кафедрой гидрологии Том
ского университета, профес
сор Д. Бураков. — Грубые 
просчеты в технологии до
бычи иссушили реку. Tenepbj 
чтобы прикрыть ошибки, за
готовители торопятся про
бить траншею. Нанесем еще 
больший, уже непоправимый 
ущерб реке.

Ученый обращается Н ди
ректору «Сибгйпроречтран- 
са» Б. Разгулину. Тот не 
спорит, складывает папку, 
садится.

Предыстория этой тяжбы 
длинна. Еще в 1969 году Том
ский облисполком потребо
вал вынести карьеры из го
родской черты, так органи
зовать их, чтобы не страда- 

. ла больше река. Совет Ми
нистров РСФСР поддержал 
исполком, обязал Мянреч- 
флот подготовить проект 
безопасного освоения место
рождения строительных ма
териалов. Но Министерство, 
его новосибирский институт 
«Обгипроречтранс» ограни
чились временными схема
ми, не учитывающими эко
логические последствия, ну
жды населения. Соблазнили 
потенциальные, хотя и со
вершенно неизученные, за
пасы гравия. И ёго кажу
щаяся дешевизна. Он оце
нивается всего в полрубля 
за кубометр, то есть стои
мостью погрузки. Словно 
Томь — склады готовой про
дукции речников, с которьпс 
ведётся отправка.

Когда же миновали все 
обещанные сроки переноса 
карьеров и обмеление стало 
явью, руководители области 
обратились в плановые ор
ганы с просьбой срочно по
править речников. Иначе и 
гравий будет негде брать, и 
здоровье Томи будет оконча
тельно подорвано. Были 
сйешно намечены мероприя
тия для поддержания добы- 
чМ. И опять-таки — в ущерб 

• реке.
— Мы — извозчики. Нас 

обязали поставлять гравий
. — мы и везем. Не останав

ливать же стройки, — без 
уётали повторяют речники.

Это не так. Бывшая чисто 
транспортная отрасль сегод
ня — крупный заготовитель 
строительных материалов. 
Их Добыча со Дна водоемов 
и 8 прибрежных зонах бы
стро растет. Ограничений

же, гарантирующих сохра
нение окружающей среды, 
не предусмотрено ни в за
конодательстве о недрах, ни 
в воднь1Х кодексах. Совер- 
шеИно Пё проДумаНь! И орга
низационные. экономические 
вопросы. «Промышленность 
На воде» развивается сти
хийно, бесконтрольно.

Такое положение Выгодно 
для реЩгиков.’ Их финансо
вое благополучие, фонды 
материального псющренИя 
определяются уже в боль
шей степени не Перевозка
ми грузов, пассажиров, а 
поставками гравия. Его кла
довые — настежь распахну
тые сейфы. Аборда5КйЬ1Й 
метод — приплыл, забрал, 
уплыл — ежегодно дает За
падно-Сибирскому пароход
ству 10—12 миллионов руб
лей прибыли.

Вот почему Министерство 
ожесточенно сопротивляется 
любым попыткам местных 
Советов упорядочить загб- 
TowiH; хлопот прибавится, 
а доходы упадут. На сторо
ну отрасли встают Госстрой, 
Госплан республики. Это И,, 
объяснимо. Речники — по
чти монопольные поставщи
ки строительных материа
лов в Западной Сибири.

Очередной удар по реке— 
разрешение на взрыв тран
шеи для прохода к Васан- 
дайскому и другим островам 
выше Томска. Сейчас по
дать к ним баржи невоз
можно — обнажи.лась скала 
Боен. Она и впрямь, как по
граничная застава, сохрани
ла излучину, удержала во
ду, когда ниже ее река ка
тастрофически обмелела. В 
этом виновны проектиров
щики и .заготовители. С 
прежней бесцёрёмонностью 
они вламываются в места, 
по сути заповедные, поку
шаются на памятник приро
ды.

Правый берег Томи — от- 
хюгй Алтая. Левобережье — 
начало Запащш-Сибирской 
цизменностИ. Сибирские 
Жигули — основная зона 
отдыха, пояс здоровья по- 
пуми.плионного города. Как 
только будет взорван или 
разрушен Боец — Томь ис
чезнет. Воды летом едва 
хватит для заполнения 
траншеи шириной 45 мет
ров. Пострадает пойма — 
овощной огород томичей.

Как- отзовется экЬлоГйЧе- 
сцое эхо, неизвестно. Речни
кам не хватило 15 лет. что
бы подготовить комплекс
ный проект освоения яовово 
месторождения. Снова его 
собираются раздергать по 
частям, не беспокоясь о по
следствиях. Институт опять 
блестяще Подтвердил свой 
отраслевой профиль. Бук
вально за несколько меся
цев обсчитали, предложили 
десять вариантов составов 
барж для вывозки гравий. И 
ни одной технологий, кон
курирующей с траншеей. 
При этом и не Думали срав
нить разные способы и Ме
тоды отправки материалов. 
А ведь уравнение выгоды 
в добывающей промышлен
ности --- экономия П.ТЮС
экология. Если считать по- 
государственному, Конечно.

самое загадочное: все ин
спекций мгновенно согласо
вали проект траншеи, разо
ряющий реку И город. Поче
му? Заместитель начальни
ка Верхнеобского управле
ния по охране и воспроиз
водству рыбных запасов 
Н. Баркова и начальник 
бассейного управления по 
регулированию использо
вания й охране вод Ю. Тре- 
щев как будто и не читали 
документа. Не увидели, к 
чему приведет осуществле
ние проекта — не останется 
ни воды, ни рыбы на огром
ном отрезке реки. Правда, 
Ю. Трещев сейчЗс активно 
осуждает проект, но офици
альное мнение управления 
пошло по инстанциям как 
решающий аргумент при 
экспертизах: на Томи Все 
спокойно. Инспекций, лабо
раторий по охране природы 
немало. Проверяющие по
рою ходят гуськом по бере
гу каждый со своей колбой. 
Цо их права, обязанности, 
ответственность раздробле

ны, и при обилии контроле
ров река — ничья.

— Нас обеспокоил вариант 
«СибГипроречтранса», — рас
сказывает ввместитель пред
седателя Томского гориспол- 
ко.ма Н. Сергеев. — Попро
сили институт провести эк
спертизу, проверить на мо
дели, как скажется траншея 
на судьбе реки, найти пути 
сохранить всю ширину её 
русла. От замечаний гор
исполкома главный инженер 
проекта Б. Обидин откре-' 
стился путаной и не очень- 
то честной отпиской. И мно
гие другие документы в под- 
тверяедение безопасности 
траншеи явно формальны.

Откровенно ведомственная 
роль института заставила 
томских ученых обратиться 
с письмом в «Известия». 
Спустя четыре месяца Гос
строй создал комиссию для 
проверки фактов. Вывод: 
«Они в основном правильно 
освещены газетой «ЙЗВе- 
стия». Окончательный доку
мент, утвержденный пред
седателем Госстроя РСФСР 
С. Сабанеевым, назван «О 
рациональном использовании 
ресурсов русловых место
рождений нерудных строи- 
тел1|^ых материалов на 
р. Томи и сохранений при- 
РО.ДНОГО комплекса поймы». 
Речникам поручалось изу
чить влияние .лобычи на 
реку (как же 20 лет добы
вать, не зная этого?), геоло
гам — на подземные воды, 
Госплану РСФСР — уско
рить утверл^дение титульно
го списка на проектно-изы
скательские работы для 
комплексного освоения ме- 
сторОя(дения.

Вот й все по части прйро- 
лы н экЬлогйи. Не приня
ты во внимание даже заме
чания горисполкома. Зато 
против траншеи не сказано 
ИИ слова. Оставлены без из
менения и крайне большие 
объемы добычи гравия на 
нижнем отрезке "Гоми. То 
есть по части экологии И 
рационального использова
ния ресурсов — ббгцие реко
мендации, по части добьгчи
— все четко, обязующе.

Выводы комиссий Иначе,
чем очередной победой заго
товителей, не назовешь. Сра
зу же . после этих выводов 
они бросили Мошный, спе
циально оборудоваяньш 
земснаряд против скалы 
Боец. Не заметили — бес
церемонность и есть бесце
ремонность, что чуть ниже
— Горловина водопровода. В 
дома потекла грязная, с при
месями, вода. Горисполком 
был вынужден остановить 
разрушительные работы. 
Разразился давно назревав
ший конфликт.

— Нас очень тревожит 
судьба Томи. Заготавливать 
гравий по-староМу, не имея 
назшных рекомендаций, не 
учитывая экономиче«:ие, 
эко.погйческие последствия, 
нельзя, — считает первый 
секретарь. Томского обкома 
партии А. Мельников. — 
Надо йривести в порядок 
русло, берега реки, постра
давшие от добьгчи, восста
новить многие сооружения. 
Разумеется, за счет много- 
•летнИх прибылей Минреч- 
флота от гравия.

Томичи первыми столкну
лись с проблемой, волную
щей сегодня и другие регио
ны. Первыми пытаются 
привлечь к ней внимание 
и по-государственному ре
шать ее. Такую же г!роблему 
видят перед собой новоси
бирцы — обмелела Обь от 
чрезмерного забора гравия 
и песка. Случись очень за
сушливый год, и всего Об
ского Моря не хватит длр 
поддержания судоходства. 
Большой ущерб Омску нане
сло Иртышское пароходство
— Рно заготавливало песок. 
Так что поводов не только 
для тревоги и беспокойства, 
но и для выводов предоста
точно.

Совещание в облисполко
ме закончилось вроде бы 
частичной уступкой речни
ков. Они согласились сни
зить заготовки до 10 мил
лионов тонн, устранить 
часть предыдущих огрехов. 
И, главное, разработать ком
плексный проект освоения 
месторождений, провести 
моделирование реки. Три 
гбда потребовалось, чтобы 
добиться согласия лишь по
думать над последствиями 
неуправляемых заготовок.

На Томь вслед за ледохо
дом, опережая все суда, вы
шли плавучие гравийно- 
сортировочяые заводы. '̂ На 
всякий случай, спрашиваю 
у начальника порта П. Дра
чева о плане поставок Ма
териалов. Отвечает: 11,7
миллиона тонн да еще до
полнительные заявки.

Вот тебе и договорились!..
Л. ЛЕВИЦКИЙ, 

соб. корр. «Известий».
Томск.

(«Известия* за 20 мая с. г.).

СЕМИНАР НОТАРИУСОВ
,В tbMCKe состойлей ееиййа;) 

го суда рственны х нотариусов 
области. С докладом о задачах 
нотариальны х контор выступи
ла заместитель начальника 
отдоАа (остицйй облисполкома 

11« СОИОДкНИКООЛ. Опытом

работы поделились нЬтарйусы 
И. П. Демидкина из Колпаше- 
ва, Т.  И. О нскуль  из Кривоше- 
йн^. Г. Д« Суворова из Асина.

На семинаре проведена за
щита рефёратод на актуалё' 
ныг. Тёмы, намечены п у ^

борьбы с разбадарнеамиём 
^ ель ,  й^1рушением HOpiti эёиле- 
прльзоеаний, подведены итоги 
работы по измененному режи
му прйёМа ЬраЖДаК. Со спё- 
циал^йЫМй собвЩейиямЙ вы
сту п и ли  сотрудники  областно
го архива и эксперт УВД.

О. М ОРОЗОВА, 
старший го сударственниый 

метариус«

Не стареют 
душой ветераны

в зале звучит тревожа
щая душу и призывная ме
лодия песни «Священная 
война». Мы, бывшие солда
ты, пели эту песню в строю. 
Она звала нас на '  подвиг, 
наполняла наши сердца 
жгучей ненавистью к вра
гу. Она, как набат, летела 
над страной, поднимая на
род на смертельный бой.

А сегодня этой песней на
чалась встреча бывших 
воздушных десантников в 
ГПТУ-34. По приглашению 
поисковой группы «Десант
ник», т;оторой руководит ве
теран Великой Отечествен
ной войны Ё. В. Суворов, в 
училищё собралось более 20 
бывших воинов воздушно- 
десантных частей Из Томска 
и районов об.пасти. Был 
здесь и недавно вернувший
ся со службы молодой де
сантник Николай Шамин, за

образцовое вьшолнение во
енного долга удостоенный 
боевой награ.ды.

Торжественная тишина 
стояла в зале, когда вы
ступали ветераны Отечест
венной войны С. Н. Вгсиль
ев из Томска, В. Г. Рудниц
кий из Каргаска и другие. 
А потом с не меньшим вни
манием слуша.ди женщин — 
ветеранов труда, которым в 
ту суровую военную пору 
было всего-то по 14—1В лет. 
Тяжелым грузом легли на 
хрупкие девичьи плечи тя
готы войны. С темна до тем
на работали в поле — пзха- 
,ли, косили, убирали хлеб, по 
10—12 часов стояли у стан
ков в холодных цехах. А 
после работы собирались и 
вязали теплые вещи, шили 
кисеты и отправляли бой
цам на фронт. А Kai: радо
вались, когда получали тре

угольный конверт в ответ на 
их записки, вложенные в 
посылки с подарками!

Прасковья Фе.лоровна Фро
лова 16-летней девчонкой 
подала заявление в учили
ще связи и приехала в 
Томск вместе с братом. 
Брата отправили домой: он
был еще М0.Д. А она вместо 
училиша связи ггопала в 
школу ФЗО, готовящую каД; 
ры для завода , резиновой 
обуви. Трудньп’И были пер
вые шаги, но трудолюбия и 
старания ей было не зани
мать. Она полюбила . про
фессию, работа.ча, Не счита
ясь со временем и устало
стью. И не было предела 
радости, ког.да ее пре.Миро- 
ввли резиновыми сяНогами... 
Так начиналась заводская 
жизнь деревенской девушки 
Прасковьи Фроловой, став
шей потом передовой работ

ницей, Героем Социалисти
ческого Труда.

Много и справедливо гово
рится о доблести и геройст
ве советского солдата, спас
шего Родину и народы Ев
ропы от фашистской чумы. 
Но солдат надо было кор- 
.мить, одевать, вооружать. 
А это Все легло на плечи 
тех, кто остался в тылу. И 
.мы, бывшие воины, низко 
склоняем головы перед под
вигом наших отцов, Матерей, 
сестер и братьев, которые 
СБОИ.ч трудом и Старанием 
помогали фронту ковать По- 
бёду.

Приятно было нам, вете
ранам, слушать рапорт ком
сомольской организации 
училища. Немало добрых 
дел на счету учащихся. 
Особенно запомнилось вот 
это: во внеурочное время 
они Заработали более 20 Ты

сяч рублей и передали йх в 
фонд 11-й пятилетки.

Каждый год из училища 
уходят ребята служить Ро
дине в Вооруженные Силы. 
Многих призывают в _воз- 
душно-десантяые войска. 
Традиции крылатых воинов 
Великой Отечественной жи
вут в училище. Здесь соз
дан музей боевой славы, в 
котором собрано много эк
спонатов, рассказывающих 
о подвигах десантников в 
боях за Родину.

В этом году снова группа 
выпускников училища 
дит на военную службу, от 
и.мени бывших воинов вете
ран войны Е, В. Суворов 
дал им наказ служить при
лежно, BI.ICOKO держать 
честь сибир.чков, стать от
личниками боевой и полити
ческой подготовки.

Участники художествен
ной самодеятельности учи
лища выступили о концер
том, который был тепло 
принят ветеранами.

А. ЖАРОВ, 
ветеран войны и труда, 
с. Молчанопо.

Н а ш  с о в р е м е н н и к

ЗйСЛУЖЕННЫЙ B N 4
Нина Семеновна Клабуко- 

ва — член КПСС с 1948 го
да, заслуженный врач 
РСФСР, персональный пен
сионер республиканского
значения, ветеран Отечест
венной войны и труда, име
ет 7 правительственных на
град, В том Ч1̂ сле медаль 
«За Трудовое отлИчйе». Про
должает работать и сейчас.

ТрудоВаЯ деятельность 
Нины Семеновны началась 
в 1939 году, когда после 
окончания Томского меди
цинского института Напра
вили ее участковым врачом 
в 4-ю по.яиклИнику Томска. 
Много было планов у моло
дого специалиста. Но Вели
кая Отечественная война 
все их перекроила. В мае 
1942 года Н. С. Клабукову 
призвали в армию. Службу 
она проходила на Дальнем 
Востоке врачом аэродромно
го обслуживания.

Много пришлось пови
дать, пережить... С волнени- 
.ем вспоминает те времена 
майор медицинской службы 
запаса Н. С. Клабукова.
Ведь многие товарищи не 
вернулись тогда из полетов.

После демобилизации Ни
на (Геменовна вновь в род- , 
ИОЛ! коллективе. Со време
нем растет опыт, авторитет, 
проявляются организатор
ские способности. И вот она 
уже заведующая райздрав
отделом Вокзального района 
Томска, затем — главный , 
врач городской больницы 
№ 2, а впоследствии—пред
седатель областной врачеб
но-трудовой экспертной ко
миссии по Толюкой области.

Десять лет назад Нина 
Семеновна ушла на заслу
женный отдых, но дома не 
усидела и .вновь вернулась 
на работу, на тяжелейший 
участок сложного протезиро
вания в протезно-ортопеди
ческое предприятие Томска,

Интерес к лечению инва
лидов у нее давний. Она 
стремится помочь ЛЮДЯЛ! 
быстрее вернуться в трудо
вой коллектив, к полноцен
ной жизни.

Большая и нужная работа 
проводитс.ч в протезно-орто
педическом предприятии во 
г.таве с диренторо.м Фаиной 
Сёменовной Юферовой. С

— Расскажите, как и где
можно заготавливать па
поротник-орляк? Какие
блюда можно из него при
готовить?

Н. СЕМОЧКИНА.
То.Мский район.

Отвечает начальник отде
ла общественного питаний 
об.Дпбтребсоюза Н. К. Бу
ховцева:

— Орляк произрастает в 
Томскол!, Зырянском и 
Кожевнйковском районах. 
Первые побеги появляются 
после 10—15 мая. В холод
ную весну—на 5—10 дней 
позднее. Сбор орляка на
чинают на второй-третий 
день после появления побе
гов. Заготовки могут про
должаться 15—20 дней.

Собирают папоротник на 
холмах и в рощах. Здесь 
побеги толстые и мягкие.

Очень важно при сборе 
не смешивать папоротник с 
растениями, похожими на 
него. Побеги надо срывать 
только пальцами, нельзя 
использовать металлические 
орудия: ножницы, серп и 
т. п. Мягкие части срыва
ют без Жестких прикорне
вых. Не следует брать рас
крывшиеся побеги, а так
же с тонкими стеблями 
(менее 6 , мм.), растущими 
на солнечных местах^

Собранный папоротник 
складывают в пучки до пя
ти сантиметров и связыва
ют на высоте 5—6 санти
метров от отрезанного кон
ца сдвоенным резиновым 
тонким кольцом.

Засаливать орляк следу
ет не позднее двух-трех 
часов после сбора. Потом 
ов ста новится нёпригояным

■

И

первого дня пребывания в 
стационаре инвалидов окру
жают вниманием, оказыва
ют необходимую помощь. 
Применяются высококвали
фицированные методы фи
зиотерапевтического пече
ния. В стационаре есть хо
рошо оборудованный совре
менный спортивный зал для 
обучения ходьбе на протезах 
и Занятий по лечебной физ
культуре, кабинет массажа.

До предела насыщен ра
бочий день Н. С. Клабуко- 
вой. Но всегда она находит 
время, чтобы познакомиться 
с новинками медицинской 
литературы.

в пищу. Используют эмали
рованную посуду иЛи боч
ки. Соли должно быть не 
менее 30 процентов от веса 
сырья. Ею пересыпают 
пучки папоротника. Причем 
в верхней части посуды 
должно быть соли больше, 
чел! в нижней. Зател! на
крывают деревянным кру
жком, заливают соленым 
раствором воды в количе
стве 1/10 веса сьфья И 
кладут груз. Чел! он тяжё- 
лее,  ̂ тем - лучше сохранится 
папоротник.

Через неделю рассоль
ную воду нужно слить, 
груз снять и поменять 
верхние и нижние пучки 
местами.

Для приготовления блюд 
папоротник вымачивается в 
течение суток в холодной 
воде, Kotdpyio следует с.ме- 
нить три-четыре раза. За
тем его закладывают в ки
пящую воду и варят 10— 
15 минут. После чего еще 
раз промывают холодной 
водой. Б ней он ii х]Эанит- 
ся. При приготовлении 
блюд верхушки веточек 
удаляют. Орляк использу
ют для приготовления са
латов и приправ к мясным 
блюдам.

Салат «Новинка» (вес в 
граммах).

Папоротник — 300, лук 
репчатый — 95, масло рас
тительное — 20, чеснок — 
5, соус («Люби т е л ь с к й й», 
«Южный», «Восток» и дру
гие соевые) — 30, соль, пе
рец. Лук репчатый нареза
ют кольцами, добавляют 
мелко нарезанный папорот
ник, масло, соус. Все тушат 
на медленном огне 15 ми
нут. В конце добавляют- 
чеснок, специи.

Папоротник, тушенный со 
свининой.

Папоротник — 160, СВИНИ-

45 лет Нина Семеновна от
дала врачеванию, из них 
более двадцати работает с 
инвалидами. За многолет
ний и безупречный труд ей 
присвоено высокое звание 
« З а с л у ж е н н ы й  в р а ч  
РСФСР».

Нина Семеновна деятельна 
и энергична. Читает лекции 
для больных и коллектива, 
регулярно проводит беседы 
и политинформации.

НА СНИМКЕ: заслужен
ный врач РСФСР Н. с . Кла
букова.

Г. ТКАЧЕНКО.
Фото автора.

на мясная — 120, сало све
жее — 40, лук репчатый — 
60, соус — 30, чеснок све
жий — 4, специи.

Вымоченный папоротник 
надо залить холодной во
дой и довести до кипения. 
Затем воДчу слить и снова 
промыть. Так сделать пять- 
шесть раз. На сковороде 
обжаривается свинина, ее 
смешивают с луком, соу
сом, специями и папоротни
ком и туша-fl

Рецептов приготовления 
папоротника Много. Блюда 
из него вкусны й питатель
ны.

* * •
— Иногда езжу из своего 

села й райцентр на тепло
ходе йЛИ «Ракете». Имею ли 
я право, как инвалид Вели
кой Отечественной войны, 
на бесплатный проезд?

Какими льготал1и по.тьзу- 
ются Инвалиды Великой 
Отечественной войны при 
оплате за телефон?

'  Е. СТРУКОВ.
Молчановскйй paiion.
Отвечает заведующий

об.тсобесом О. Ф. Больша
ков:

—: Бее инвалиды Отечест
венной войны пользуются 
право.м бесплатного проезда 
на водно.м транспорте при
городного сообщения, а так
же на скоростных речных 
судах, курсирующих на рас
стояние до 150 километров.

«Ракеты», на которых вы 
ездите в райцентр, следуют 
по маршруту ТОЛ1СК—Колпа- 
шево (транспортная линия 
более 150 километров). Пла
та за проезд на ней произ
водится полностью.

За установку телефона 
Все граждане платят 100 
рублей, а Инвалиды Вели
кой Отечественной войны— 
20 рублей. За пользование 
телефоном льготы не уста
новлены.

Е ЖДУ ttiais Ь д н'а$
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По пути углубления 
е д и н с т в а

ВАРШАВА.. Советский Союз и народная Поль
ша будут й впредь идти по пути углуб
ления единства, будут крепить сплоченность со
циалистического содружества. Недавние перегово
ры в Москве Генерального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Верховного Совета СССР К. У. 
Черненко и Первого секретаря ЦК ПОРП, Председателя 
Совета Министров ПНР В. Ярузельского, пишет сегодня 
орган ЦК ПОРП газета «Трибуна люду», подтвердили 
полное единство мнений обеих стран по ключевым во
просам европейской и международной политики.

Подписанная в ходе переговоров долгосрочная про
грамма двустороннего экономического и научно-техниче
ского сотрудничества является вкладом обеих государств в 
углубление интеграции стран социалистического содру
жества. Польша подтвердила неизменную готовность ук
реплять содружество братских стран, активно участво
вать в повьппении обороноспособности Варшавского До
говора.

Это особенно важно сейчас, когда в результате агрес
сивного курса администрации США, размещения новых 
американских ядерных ракет в Западной Европе серь
езно осложнилась международная обстановка.

Братские социалистические страны уверенно строят 
новую жизнь. Отношения между ними строятся на ос
нове принципов социалистического интернационализма, 
их сила — в единстве и солидарности. Пёреговоры на 
высшем уровне в Москве со всей убедительностью это 
подтвердили, подчеркивает в заключение «Трибуна лю- 
ДУ*.

НА СЕССИИ ВеНП
ПЕКИН. На проходящей' здесь второй сессии Всеки

тайского собрания народных представителей шестого со
зыва проходит обсуждение по группам доклада о ра
боте китайского правительства, с которым выступил 
премьер Государственного совета КНР Чжао Цзыян. Го
воря об экономическом положении страны, глава китай
ского правительства выразил мнение, что плановые по
казатели шестого пятилетнего плана развития народно
го хозяйства КНР (1981—1985 гг.) будут выполнены и 
перевыполнены. Премьер Госсовета указал на необходи
мость продолжения экономических и структурных ре
форм в народном хозяйстве. '

Чжао Цзыян особо остановился на политике «откры
тых дверей», подчеркнув необходимость . «сделать боль
шой шаг» в привлечении в китайскую экономику ино
странного капитала. Б этих целях намечается активи
зировать деятельность иностранного бизнеса в уже су
ществующих четырех особых экономических районах и 
открыть зарубежным предпринимателям доступ в 14 
приморских портовых городов. Иностранным бизнесме
нам будут предоставлены экономические привилегии и 
созданы благоприятные условия для их деятельности.

Премьер Госсовета КНР изложил основные направле
ния внёшней политики Китая.

Председатель Государственного планового комитета 
КНР Сун Пин в докладе о госуда1)ственном плане. эко
номического и социального развития на 1984 год указал 
на медленные темпы Повышения эффективности про
изводства, на существование финансовых трудностей. 
Планом на 1984 год предусматривается увеличение про
изводства сельскохозяйственной продукции на 4 про
цента, а П15оМышленной — на 5 процентов. Намечается 
добыть 720 Мйн. тонн угля, 108 млн. тонн нефти, про
извести 360 млрд, киловатт-часов элёк'Гроэнергии. Ми
нистр финансов КНР Бан Бинцянь в докладе о бюджете 
отметил, что в нынешнем финансово.м году превыше
ние расходов над доходами составит 3 млрд, юаней, а 
сумма Иностранных займов — 5,1 млрд, юаней.

ГОГОВЯТ ВООРУЖЕННЫЕ 
А В А Н Т Ю Р Ы

ВАШИНГТОН. Администрация Рейгана продолжает 
нагнетать напряженность в Центральной Америке, на-' 
ращивая американское военное присутствие в регионе. 
Как объявило министерство обороны США, 23 мая на 
территории Гондураса начинаетсН вторая стадия круп
номасштабных маневров «Гренадере-!», в которых при
мут участие подразделения войск США, Гондураса и 
Сальвадора.

В Гондурас, где уже расквартированы 1.700 амери
канских солдат, из США перебрасываются дополнитель
но 1.000 военнослужащих, в осМеЗвноМ головорезы из со
става подразделений «зеленых беретов». Эти войска спе
циального назначения получили зловещую известность 
в годы войны в Индокитае, в частноети, в связи с их 
зверскими карательными операциями против вьетна^м- 
ских патриотов.

Войска И боевая техника доставляются в Гондурас с 
американских военных баз в США и Пана.л1е тяжелыми 
транспортными самолётами. Аэродромы для их приема 
были построены в джунглях в непосредственной близости 
от границ с Никарагуа и Сальвадоро.м инженерными вой- 
скалш США в ходе первой фазы маневров «Гренаде
ро-1», начавшейся В апреле. Как сообщил Пентагон, 
строительство новых аэродромов в Гондурасе будет про
должаться.

В очередной «демонстрации Мускулов» прил4ут также 
участие 1.800 гондурасских и 1,300 сальвадорских сол
дат. В ходе маневров особое внимание будет уделено от
работке тактики антИпартизанскйх операций и воздуш
ного десантирования.

Представители Пентагона И cBli министр оборежы 
К. Уайнбергер откровенно подчеркивают, что основной 
целью этих крупномасштабных маневров является ока
зание давления на революционное правительство Ника
рагуа. Нагло попирая общестйбнное мнение, Вашингтон 
на глазах всего мира осуществляет преступную агрессию 
против суверенного государства, народ которого желает 
быть хозяином в своем доме.
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под таким названием состо
ялся в Томском политехни
ческом институте. Его про
грамма была обширной и 
интересной: выставки, встре
чи с ветеранами войны и 
труда, концерты студенче
ской художественной само
деятельности, спортивные 
состязания.

Студенты - политехники 
провели традиционный лег

коатлетический кросс, по
священный памяти студент
ки геологоразведочного фа
культета Александры Пос- 
тольской. геройски 'погибшей 
в годы Великой Отечествен
ной войны. В нем приняли 
участие более 6 тысяч сту
дентов и сотрудников инс
титута. Первое место заня
ла ко.манда геологоразве
дочного факультета.

А. КУЗНЕЦОВА.

Летопись сибирского крестьянства
в  издательстве «Наука* 

вьипел в свет третий том 
«Истории крестьянства Си
бири». Он посвящен сибир
скому крестьянству в пере
ходный период от капита
лизма к социализ.му. В кни
ге рассказывается об уча
стии сельского населения 
региона в Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции и гражданской вой
не. о реализации курса Со
ветской власти на социаль
но-экономическое и общест- 
вещю-политическое переуст
ройство деревни в условиях 
многоукладной экономики. 
Раскрываются процесс со
циалистической реконструк
ции сельского хозяйства и

коренные изменения, про
исходившие в , связи с этим 
в структуре общественно- 
тюлитической жизни, куль
туре и быте крестьянства. 
Книга рассчитана на исто
риков, преподавателей вузов, 
студентов.

В авторском коллективе 
то.ма — ученые Москвы, Но
восибирска, Томска и дру
гих городов. Среди авторов 
— доценты ТПИ заведую
щий кафедрой истории 
КПСС А. В. Гагарин и ис
следователь истории кресть
янской общины в годы со
циалистического строитель
ства В. Я. Осокина.

Р. ГОРСКАЯ.

'AS ' » S < ;

ш  ̂ s' ̂  S

ФОТОКОНКУРС-8 4 ПАССАЖИР ТРЕТЬЕГО КЛАССА.

Фото к. Сончика.

Рассказы о томских 
спортсменах ВЫВОДИТ в мастера...

Есть в Томском политех
ническом институте стенд 
«Мастера спорта СССР — 
воспитанники спортклуба 
ТПИ». Здесь фотографии 
Е. Кузьменко, В. Оськина, 
А. Бехера, Н. Халиной, 
Л. Коноваловой и других. 
Все они — питомцы мастера 
спорта СССР, старшего пре
подавателя кафедры физи
ческого воспитания ТПИ 
А. Л. Собанина.

В секции спортивного 
Ориентирования института, 
которой он руководит, зани
маются студенты, сотрудни
ки, школьники. Это даже не 
секция, а, скорее, клуб. 
Здесь собрались люди, близ
кие по духу, по интересам. А 
душа коллектива Алек
сандр Леонидович, привет
ливый, общительный, вни
мательный. Все знает о ейо- 
их воспитанниках: у кого с 
учебой «нелады», к кому ма- 
лга приехала, кто сегодня на 
тренировке старался, а кто 
— нет.

— Я в секцию пришла 
еще на первом курсе, — 
рассказывает инженер хи
мико-технологического фа
культета Наталья Медведе
ва. — Попала сюда  ̂ в об- 
щем-то случайно: в общежи
тии меня поселили вместе с 
мастерами спорта Анастаси
ей Кашириной и Светланой 
Крашаковой. Стала ходить 
с ними на тренировки.. А 
через три года тоже выпол
нила мастерский норматив, 
стала чемпионкой Централь
ного и Российского советов 
ДСО «Буревестник».

— Какой он, наш Алек
сандр Леонидович? — про
должает Н. Медведева. — 
Прежде всего очень добрый, 
душевный. Всякое случаетт 
ся: бывает, выступишь не
удачно. Он переживает не 
меньше тебя, но и виду^ не 
подаст, а утешит, приобод
рит: «Ничего страшного, ты 
еще себя покажешь». И раз
ве опустятся руки, если 
тренер верит в тебя?

Все, с кем я беседовала, 
отзываются о Собанине, как 
о человеке больших  ̂ спор
тивных возможностей. Еще 
будучи студентом машино- 
строительного факультета, 
успешно занимался тенни
сом, стрельбой, волейболом, 
лыжами, велоспортом, был 
кандидатом в мастера по 
туризму и альпинизму.

— Есть в нем что-то Taj- 
кое, что притягивает людей, 
— говорит о Собанине стар
ший преподаватель институ
та В. В. Исаев. — Это обая
тельный, щедрой души че
ловек, с чувством юмора, 
большой мастер на шутку, 
розыгрыш.

В студенческие годы 
В. Исаев и А. Србаиин не 
раз ходили вместе в много
дневные туристические по
ходы,' побывали на Тянь- 
Шане, Алтае, в Горной Шо- 
рии. В 1968 году в составе 
томской экспедиции Анато
лий Леонидович участвовал 
в восхождении на Памире.

— Неизменная его спутни
ца в походах — гитара, — 
"продолжает свой рассказ

■ Исаев. — Александр знает

множество песен, а главное, 
он очень чутко улавливает 
настроение слушателей и 
выбирает именно ту песню, 
которая нужна сейчас ребя
там.

После окончания институ
та Александр Собанин по
лучил распределение на ка
федру. Впереди была воз
можность заниматься науч
ной работой, но победила 
привязанность к спорту. И 
он перешел на кафедру фи
зического воспитания ТПИ, 
окончил курсы тренеров. То, 
что было хобби, стало про
фессией.

Из всех видов спорта, ко
торыми Собанин увлекался, 
он выбрал спортивное ори
ентирование. Почему?

— Потому что этот спорт 
— универсальный, — объ
ясняет Александр Леонидо
вич. — От ориентировщика 
требуется многое: наблюда
тельность, глазомер, вообра
жение, находчивость. Он 
Должен быть и хорошим 
лыжником, и хорошим бе
гуном. Да и заниматься мо
жно круглый год, а не се
зонно.

Добавим еще, что тогда, в 
шестидесятые годы, ориен
тирование только-только 
стало самостоятельным ви
дом спорта. Оно было в то 
время делом новым, таки.м, 
за которое всегда берутся 
люди инициативные, энер
гичные.

...Подвал дома по улице 
Учебной. На стенах — кар

ты, много вымпелов, кубков. 
Здесь, в помещении секции 
спортивного ориентирования 
политехнического института, 
проходят тео1>етические за
нятия, обсуждаются итоги 
тренировок и соревн'ваний, 
рождаются идеи и планы. 
Здесь спортсмены учатся 
рисовать карты местности— 
очень обстоятельные, под
робные, где должны быть 
обозначены каждая кочка, 
каждый муравейник.

А когда-то не было этого 
чистого, оборудованного по- 
мещени.ч. Был подвал, за
топленный, захламленный. 
Когда возникла секция 
спортивного ориентирования, 
сюда пришли энтузиасты во 
главе с Собаниным. Углуби
ли пол, вывезли грязь, му
сор. Пришлось тогда преодо
левать сопротивление неко
торых жильцов дома: поле
тели жалобы (покоя, мол, 
не стало, развели пыль).

Но, наконец, помещение 
было благоустроено, нача
лись занятия. Раз в неделю
— теоретические; остальные
— практика, а в воскресенье
— работа с картой на. мест
ности,'’ соревнования.

Спортивное ориентирова
ние становится все более 
популярным. Растет конку
ренция, и выигрывать ста
новится все труднее. Но 
секция ТПИ — лидер в го
роде. Собанин вырастил се
бе хороших помощников. 
Это тренеры — преподава
тели кафедры физическою 
воспитания ТПИ, мастера

спорта Ю. П. Федоров и 
В. А. Ермаков. Многое дела- 

. ет для секции старший на
учный сотрудник НИИ ядер- 
ной физики, судья всесоюз
ной категории П. С. Анань-  ̂
ин: помогает рисовать кар
ты, «ставить» . дистанции, 
проводить соревнования.

Нынешняя зима для ори- 
ентировщиков института 
была очень удачной: три
спортсмена стали призерами 
Российского, два — Цент
рального совета ДСО «Буре
вестник». Появился здесь и 
новый мастер спорта—-Ц. А. 
Ермаков, выполнивший нор
му на недавних соревнова
ниях в Стерлитамаке.

Многое делает А. Л. Соба
нин для того, чтобы укре
пить авторитет томской 
школы спортивного ориен
тирования. А  о ВЫСОКО.М 
уровне этого авторитета го
ворит хотя бы то, что в 
Томске несколько лет назад- 
проводились состязания на 
Кубок СССР.

Сейчас в секцию пришло 
много новичков: студенты,
школьники. Конечно, начи
нать придется с азов. Будут 
новые тренировки, занятия, 
соревнования. И, верится, 
новые призеры, чемпионы, 
мастера. Потому что Соба
нин терет в ученики не 
только по принципу спор
тивной перспективности, а 
подбирает людей, искренне 
преданных спорту. А если 
есть стремление, воля, упор
ство — будут и рекорды.

Э. КУЗНЕЦОВА.

На острие пера

Под грохот 
контейнеров
Тема сегодняшнего вы

ступления, извиняюсь,—му
сор. Нет, нет, не в перенос
ном смысле, а самый про
заический, как говорится, 
бытовой мусор.

Итак, каждый грамотный 
человек знает, что мы давно 
живем в век научно-техни
ческой революции. Каждое 
утро свой приход к томи
чам НТР возвещает желез
ным громом контейнеров, 
надсадным звуком гидрона
сосов во дворах. Накопил
ся, извиняюсь, мусор—к ус- . 
лугам любого гражданина в 
любое удобное для него 
время приготовлены кон
тейнеры. На улицах Си
бирской, 81, Алтайской, 
93, и многих других в 
спешном порядке были по
строены осенью специаль
ные контейнерные площад
ки из белого облицовочного 
кирпича. Кто определял ме
ста расположения этих не-  ̂
забвенных памятников ан
тисанитарии—мы не стали 
искать. Но факт остается 
фактом: «выгребная» яма
появилась теперь персональ
но в каждом дворе, прямо у 
'вашего порога или под ок
нами. Нет, не та примитив
ная яма, огорожейЬая доска
ми. Теперь все по-современ- 
иому. Вначале появились 
чертежи, а потом не какой- 
нибудь Жэковский плотник 
дядя Федя, а квалифициро
ванные каменщики сооруди
ли кирпичные помойки. Но 
и Б конструкции, и в техно
логии произошли, по-види
мому, досадные просчеты. 
Никто не подсчитывал на

ЭВМ, примут ли контейне
ры, вставшие на площадку, 
весь поступающий мусор.

— Не скажите, — вмеши
вается главный врач город
ской санэпидстанции Влади
мир Георгиевич Кондратьев. 
—Все подсчитано. Только ре
зультаты не сходятся... Гор
исполком утвердил норму 
мусора 0,92 кубометра на че
ловека в год, а в Министер
стве жилищного. и комму
нального хозяйства она ни
же — 0,6 кубометра. Вот и 
попробуйте разобраться.
Контейнер рассчитан на об
служивание 250—300 чело
век, но должен заполняться 
только на одну треть. Пло
щадок в городе должно быть 
623 штук, а построено... 
4. процента.

Вот так, дорогие товари
щи. Радости мало. Зимой 
площадки эти, засыпанные 
снегом, оказались еще и за
валенными мусором.

—•, Виноваты дворники, — 
парирует Владимир Геор
гиевич Кондратьев. — И.ч 
положено следить.

Одни ли дворники? Совре
менные контейнеровозы ло
маются даже чаше, чем ста
рые «мусорки». И тогда из 
переполненных контейнеров 
содержимое вываливается 
на землю. Зимой метельный 
ветер подхватывал все, что 
мог поднять, кружил по 
двору, набрасывал к подъез
дам. Летом мусорные пло
щадки превращаются в пи
томник для мух.

Если в старину выгребную 
яму старались спрятать на 
задворки, то Б наше время

она заняла место на газоне. 
Так случилось, например, на 
улице Алтайской, 93. На 
улице Сибирской, 81, пло
щадка построена внутри 
уютного двора. Обратите 
внимание: как удобно! По
шел, скажем, человек вы
бросить мусор, может захва
тить ребенка, так как бук
вально в двух шагах от кон
тейнеров расположены две 
песочницы для детей. Хо
зяйки должны благодарить 
тех, кто так устроил мусор- 
ницу — буквально примы
кает к ней площадка для 
сушки белья!

Но жители Сибирской, 81 
и 81-а, с завистью смотрят 
на свои.х соседей еще и по
тому, что там место' для 
контейнеров выбрано в не
скольких шагах от «Булоч
ной». Пошел за хлебом—за
хвати по пути мусорное вед
ро. '

Тысячи томичей могут вы
бросить будильники. Ран
ним утром, когда появляет
ся во дворе контейнеровоз, 
двор превращается в гулкий 
барабан. Рука гидрозахвата 
вытряхивает железный
яшик с таким грохотом, что 
вздрагивают дети и вскаки
вают с ложа старики.

Хорошо тем, кто живет в 
новых девятиэтажках. У 
них мусоропровод! Правда, 
поначалу простодушные 
жильцы решили, что эти 
мусоропроводы настоящие, и 
попытались использовать их 
по прямому назначению. 
Фантазеры и легковеры 
вскоре убедились, что мусо
ропровод превращается в 
источник заразы... И тогда 
в большинстве девятиэта
жек приняли хирургические 
меры — заварили электро
сваркой заразопровод.

...По утрам во дворах мик
рорайонов раздается желез
ное: «Бум! Бум!» Взмыва
ют к ба.лконам верхних эта
жей рои мух... Вот вам и 
НТР.

П. КЕТСКИИ.

СОРЕВНУЮТСЯ СТРЕЛКИ
Продолжаются спарта

киадные старты строителей 
Томского нефтехимического 
комбината. Очередной вид 
программы — пулевая
стрельба. Более трехсот
спортсменов приняли уча
стие Б этих состязаниях. 
Чемпионами спартакиады в 
разных группах стали С. До-

зморова, . О. Кожевникова, 
И. Корабельникова. мастер 
спорта А. Шпатов, М. Ко
жевников и В. Пупышко.

Призы за общекоманд
ную победу вручены кол
лективам управления авто
транспорта, СУ-10 и автоба
зы № 2.

В. ШАШИН.

ЗАВОДСКИЕ СТАРТЫ
Главный судья соревно

ваний старший инструктор 
по спорту, А. Н. Новиков 
открыл парад. Директор за-' 
вода Л. Д. Будницкий обра
тился со словами приветст
вия, пожелал спортсменам 
успешных стартов.

Так начался спортивный 
праздник на заводе режу
щих инструментов. Около 
300 представителей цехов и 
отделов вышли на первые 
летние старты.

Обширна и разнообразна 
программа заводского пра- 
зданика. Участникам пред
стояло померяться силами в 
эстафетах 4X300 м у муж
чин, 3X300 — у женщин, в 
кроссе, перетягивании кана
та, силовых упражнениях, 
футболе, в семейных стар
тах.

Начинают забеги мужчин 
в эстафете 4X300 метров. 
Первый этап вьшгрывает

фрезеровщик цеха № 6 
С. Иваненко. Но финиш за 
одним из лучших спортсме
нов — токарем цеха № 21 
В. Козловым.

В соревнованиях гиреви
ков победы добивается 
команда заводоуправления. 
Ее лидер — конструктор 
ОГК В. Шмелев — сумел 91 
раз поднять тяжелый сна
ряд. Увлекательно и инте
ресно проходят семейные 
старты. Здесь победителями 
становятся селгьи Бакун 
(цех № 10), Балсуновских 
(цеХ № 7), Бичуцких (заво
доуправление). В забеге ве
теранов лучшим признан 
бригадир цеха № Ю В. А. 
Титов.

Победителям во всех ви
дах программы вручены 
памятные . подарки, сувени
ры, грамоты.

В. ЯКОВЛЕВ.

ПРИЗ — у  « Х И М И К А »
На стадионе «Янтарь» со

стоялось открытие клубных 
соревнований по футболу, в 
котором приняли участие 19 
команд. Игры проходили в 
два тайма по пятнадцать 
минут. В случае ничейного 
результата исход матча ре
шали пенальти. В итоге 
двухдневной борьбы силь
нейшими оказались футбо
листы «Химика»—коллекти

ва физкультуры, которым 
руководит мастер спорта 
А. Лугин. Этим футболистам 
вручен приз открытия лет
него сезона.

Н. ПРОСВИРИН, 
судья всесоюзной кате

гории.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Сегодня по области — 
переменная облачность, 
дождь, ветер юго-западный, 
9—И, местами 15—20 мет
ров в секунду, температура 
11—16, в Томске 13—15 гра
дусов тепла.

25—26 мая — перемен
ная облачность, временами 
слабые осадки, ветер севе- 
ро-залаЛный, 10 — 15 мет
ров в секунду, температура 
ночью минус 2 — плюс 3, 
днем 7—12 градусов тепла.

ш[ т е ] и и |
Ч Е Т В Е Р Г ,  24 мая 

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. <Вромя>. 8.55. Мульт
фильмы. 9.10. <Умелые руки*. 
9.40. <Государственная грани-

ца>. «Восточный рубеж>. 2-я 
серия. 10.50. Документальные 
фильмы. 11.30. Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв 
14.15. Новости. 14.Зо. Дог̂ у*- 

ментальные телефильмы. 15.25. 
«Песни над Днепром». Фильм- 
концеот. 1о.50. «Твоя лсини- 
С1гая библиотека». В. Н. Ленин. 
«Что такое Созетская власть.» 
16.25. В концертном зале — 
школьники. 17.15. «Шахматная 
ингола». 17.45. <Ленинсь‘ий 
\‘ннверситет миллионов». <Тр>’Д 
*— общество — человек».
18.15. Наоодные мелодии.
18.30. «Бзыбекое ущелье». До
кументальный фильм. 18^5. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Пи
сатель и исизкь». 19.50. ^Госу
дарственная граница». Фильм 
4-й — «Красный песок». 1-я
серия. 21.00. «Время». 21.3о. 
«Мир II молодежь». 22.Оо. «С 
песней по жизни». 23.20. «Се
годня в мире».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. Утренняя гимнастик.ч.
8.15. «Притяжение воды». До-
к.\'ментальный фильм. 8.35. 
«Природоведение». 4-й тсласс. 
8.55. «Путешествие по Москве. 
Ленинский проспект». 9.15. 
«Испанский язык». 0.4о. «При
родоведение». 4-й 1сласс. 10.Оо. 
К. Г. Паустовский. «Мещор- 
ская сторона». 10.35. «Зооло
гия». 7-й класс. 11.00. «Осто- 
poJKiio: водород». Научно-по-

11.10. <Ма-

перерыв.

ДОК̂ 'МСН-

пулярыый фильм, 
мина школа». 11.40. «Зооло
гия*. 7-й класс. 12-^0- «Знаешь 
ли ты закон?». 12.50. «Испан- 
сь'ий язык». 13.20. Карл Mapi^-^ 
«Размышления юноши при 
боре профессии». 13.50. «Ч ет^  
вертая высота*. Художествен
ный фильм с субтитрами. 
15 10. Новости.

С 15.15 ДО 17.30 —
Т О М С К

17.30. Программа 
тальных фильмов.

МОС КВ А
18.00. Новости

ТО М С К
18.20. «Технический прогресс 

и экономика». «Экономят ка
бельщики». «Механизмы на 
•Томском ЛПК». 18.50. Киножур
нал. 19.00. «День области». 
19.15. «Томские химики — на
родному хозяйству». ТИХК — 
сегодня. 19.35. «Вниманию 
пчеловодов!»

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М С К

20.15. Спортивная програм
ма. 20.45. «Филь.м о счастли
вой нгенщиие». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Вы

лет задерживается». Художест
венный телефильм. 22.50. 
«Внуки «непокорных». Доку
ментальный фильм. 23.00. Чем
пионат СССР по футболу. 
«Черноморец» — «Спартак».

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

24 мая. « П р и с т у п и т ь  к лии-  
видации» (две серии) —  8-40,
11- 10, 13-30. 16. 18-40. 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
24 мая. «В о лч ь я  яма» (две 

серин) —  8-30. 11. 13-30. 16.
18- 30, 21. «Приказано взя^ь
живы м» —  8-40. 10-20, 12,
13-40. 15-20. 17. 18-40. 20-20,
22. Зал кинохроники. «Секреты 
при роды » 4. 5. « У л ы б н и 
тесь в олк у»  —  9, 10-05. 11-10. 
«Познакомлюсь с муж чиной» —
12- 15, 13-20. 14-25. 15-30,, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
24 мая. «Э ки паж  машины 

боевой» —  8-40. 10-10, 11-40,
13-  10, 14-40. 16-10. 17-40. 19-10,
20-40 22-10. «Париж ская дра
ма» —  8-50. 12-10, 14. 16,
17-40-. 19-20, 21. «Кы ш  м Два- 
по р тф е ля»  —  10-30.

«ПИОНЕР»
24 мая. «Бегемот Г уго »  —  

D 10-40. «М агия  черная н бе
л а я »  —  12-20. 14. 15-40. «34-й 
скоры й» —  17-20, 19-20, 21-10. 

имени И. ЧЁРНЫХ 
24 мая. «Призрачное счас

ть е»  (две серии) —  9, 11-30,
34. 16-30, 19, 21-20. «Е в а  хочет 
с п а т ь »  —  9. 10-40, 12-20, Х4,
16. 17-40, 39-20. 21.

«СИБИРЯК»
24 мая. «П о следняя  двойка*

—  0-20. «П ир аты  X X  века» —
11. 12-40, 14-20. 16. 17-40,
19- 20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
"24 мая. «Дело Ns ЗОб» —

17. 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
24 мая. «Белые росы*

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
24 мая. «Серебряные озера*

—  17-20, .19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
24 мая. «Внезапный выброс*

—  18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

24 мая. «Р е в а н ш » —  17-30. 
19-30. 21-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

24 мая. « Т у т с и »  —  16-20.
18. 19-45. 21-25.

17,

[Ш ТеаТ
ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ОБЛАСТНОЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ

24 мая. «Вьюга» — 19-30.
25 мая. Бенефис артиста 

Л. А. Аркина. «Р е тр о »  —  
18-30.

24 мая. «Емельян Пугачев»
(две серии) — 18. «Старое р у 
жье* —  21.

Томский инженерно-строительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей, 
заведующих кафедрами: высшей математики, филосо
фии, строительных материалов; ^

доцентов кафедр: прикладной механики, философии, 
высшей математики, политэкономии, физики, графики, 
истории КПСС, научного коммунизма, металлических и 
деревянных конструкций, технологии строительного про
изводства, немецкого языка, экономики и организации 
промышленности, электротехники, архитектурного про
ектирования, архитектуры гражданских и про.мышлен- 
ных зданий;

старших преподавателей кафедр: физики, экономики и 
организации промышленности, строительны:.: материа
лов, графики, истории КПСС, технологии строительно
го производства, архитектурного проектирования, ан
глийского языка, экономики строительства;

ассистентов и преподавателей кафедр; высшей мате
матики, философии, охраны труда и окружающей среды, 
графики, архитектурного проектирования.

Документы направлять на имя ректора в течение ме
сяца со дня опубликования объявления в газете по ад
ресу: 634003, Томск, пл. Соляная, 2. .

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬ
НО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 16

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ на 1984—1985 учеб
ный год.

Училище готовит на базе 8 i-шассов квалифицирован
ных рабочих со средним образованием по следующим 
специальностям; токарь-оператор станков с чис.ловым 
программным управлением; фрезеровщик-оператор 
станков с числовым программным управлением; слесарь- 
инструментальщик; слесарь-ремонтник; слесарь-мсханик 
по радиоаппаратуре; электромонтер по ремонту электро
оборудования; контролер станочных и слесарных раоот; 
наладчик ррботов-машшулятороз; монтажник радиоаппа
ратуры и приборов; штукатур-маляр.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся иа пол
ном государственном обеспечении: получают бесплатное 
питание, обмундирование, спецодежду. Производится 
выплата 33 процентов от заработной платы за раооты, 
вьшолненные в процессе обучения в мастерских училища 
и на производстве. По окончании выдается диплом о 
присвоении квалификации по профессии и получении 
среднего образован.!);?,^

Окончившие 10 классов принимаются на обучение ио 
специальностям: токарь-универсал (оператор станков с 
ЧПУ); монтажник радиоаппаратуры приборов; контролер 
станочных и слесарных работ; слесарь-ремонтник; опё® 
ратор станков с числовым программным управлением; 
каменщик.

Срок обучегогя — 10 месяцев, стипендия — 72 рубля 
в месяц.

Всем нуждающимся предоставляется благоустроенное 
общежитие. Время обучения засчитывается в трудовой 
стая:.

Окончившие училище на «отлично» имеют льготы при 
постзшлекии в вузы.

-Адрес училища: 634040, Томск, Иркутский тракт, 7о. 
Проезд троллейбусом № 1, автобусамй №№ 9, 130, оста
новка «53-я школа». Телефоны: 5-02-61, 5-05-21, 5-04-82.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

Б Доме культуры ТПИ 
(ул. Усова, 13) 26 мая, в 
16 часов, будет проводить
ся розыгрыш подписных 
изданий—собраний сочине
ний: Л. Пантелеева в 4 то
мах (84 экземляра), Ю. Бон
дарева ш 6 томах (48 эк
земпляров).

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрьпце 
состоится с 8 до 12 часов.

При себе иметь паспорт.

Д Ь р ш г Т
к  СВЕДЕНИЮ ТОМИЧЕЙ!

В летний период с 25 мая 
по 1 сентября бюро путе
шествий и экскурсий рабо
тает по субботам, с 9 до 16 
часов.

Справки по адресу; 
г. Томск, ул. Герцена, 10. 
Тел. 3-14-21.

К СВЕДЕНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ!

Заканчивается подписка 
на второе полугодие 1984 
года на центральные жур
налы 1 июня, на централь
ные и областные газеты— 
10 июня.

Подписку можно офор
мить без ограничения з 
агентстве «Союзпечать»,
отделениях связи по месту 
жительства, а также че
рез общественных распро
странителей во всех трудо
вых коллективах.

Городское бюро по трудо
устройству совместно с ав
тошколой ДОСААФ прово
дит набор на курсы водите
лей транспортных средств 
категории «А » (мотоцикли
сты), мастеров практиче
ского обучения вождению 
автомобилей (инструкторов). 
Кроме этого, приглашаются 
на постоянную работу мас
тера по вождению автомо
билей, дворник.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или пр. Ленина, 140, в ав
тошколу ДОСААФ (еже
дневно до 18 часов). Справ
ки по тел, 2-23-52, 2-48-53.

Детская музыкальная
школа jVa 4 г. Томска (пр. 
Ленина, 133) объявляет при
ем учащихся на 1384—85 
учебный год по классам: 
фортепьяно (6—7 лет), ба
яна, аккордеона (8—10 лет), 
скрипки (6—8 лет), гитары 
(10—11 лет), домры, бала
лайки (8—10 лет)'.

Прием заявлений до
30 мая, экзамены — с 1 ию
ня. Справки по тел. 2-46-72.

Совхоз «Пойменный» Том
ского района (д. Губино) 
продает рассаду помидоров 
(400 тыс. штук) с 20 мая. 
Принимаются коллектив
ные заявки.

Первичная организация 
ДОСААФ Томского универ
ситета объявляет набор на 
курсы водителей категории 
«В». Начало занятий — 
20 июня.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Ленина, 36, 
университет, к о м и т е т
ДОСААФ. Тел. 3-01-01.

Томскому областному кра
еведческому музею требу
ется секретарь-машинистка. 
Оклад — 100 рублей.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Ленина, 75, тел. 2-31-88, 
2-53-25.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с тре
стом столовых № 3 ПРО
ДОЛЖАЮТ НАБОР на го
дичные курсы поваров, ше
стимесячные курсы пека
рей и четырехмесячные — 
буфетчиков.

Принимаются лица с обра
зованием 8—10 классов, 
выплачивается стипендия 
64—72 рубля в месяц.

Для поступления необхо
димы: заявление, документ
об образовании, характери
стика, две фотокарточки 
3X4 см.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, в городское бюро 
по трудоустройству и его фи- 
•тиалы: пр. Кирова; 17,
ул. Бердская, 18, ул. Пушки
на, 71; или: г. Томск,
ул. Белинского, 51, столовая 
«Радуга», в приемную ко
миссию. Телефон 6-24-46.

Коллектив Сибирского 
фнзико - технического ин
ститута с глубоким при
скорбием извещает о с.мер- 
ти пенсионера. ветерана 
Великой Отечественной вой
ны II Tpvpa

Ш А П О В А Л А  
Ивана Ивановича 

и выра;кает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив яслей-сада
-V» 70. друзья глубоко скор
бят по поводу безвременной 
кончины логопеда

Б ЕЗП Р О ЗВ А Н Н Ы Х  
Светланы Сергеевны

и выражают искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойной.

' Коллектив УПТК «Обл- 
межколхозстроя* выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику М. А. Латыше
ву по поводу смерти мате
ри

Л А Т Ы Ш Е В О Й  
Елены Никифоровны.
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ж урналистской организации — 3-40-91. приемной и з д а т е л ь с т в а —  3-15-25, бу хгалтерии —  3-10-17,
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